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стран СНГ

ЗЛОБА ДНЯ

Основные очаги лес-
ных пожаров в Рязанской 
области ограничены, 
опаханы тяжелой тех-
никой. Но специалисты 
предупреждают: ситуа-
ция может измениться 
в любой момент. Силь-
ные порывы ветра могут 
поднять стены верхового 
огня. Наш специальный 
корреспондент передает 
из зоны возгораний, дым 
от которых периодически 
долетает до Москвы.
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ДЫМНЫЙ АД РЯЗАНСКОГО ПОЖАРА
Спецкор «МК» побывал в зоне огня
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СРАМНЫЕ ЖИВЫЕ 
И МЕРТВЫЕ

«Мертвые сраму не имут» — устарев-
шее выражение по нынешним временам. Те-
перь сраму не имут живые, глумящиеся над 
мертвыми. В некоторых соседних странах это 
нынче почитается даже за особую доблесть. 
Советские памятники, которые можно снести, 
уже кончаются. А нестерпимый зуд уничтоже-
ния остался. Поэтому взялись за то, что под 
землей, — за воинские захоронения.

Власти Львова в субботу сообщили о 
принятом решении об извлечении останков 
советских воинов с мемориала «Марсово 
поле». В это же время в латвийском городе 
Екабпилсе перезахоронили останки советских 
офицеров из братской могилы под снесенным 
недавно мемориалом воинам Красной армии. 
В 1944 году на этом месте были захоронены 
погибшие в боях командующий артиллери-
ей 22-й армии 2-го Прибалтийского фронта 
генерал-майор Сергей Куприянов, гвардии 
полковник Гавриил Шарикалов и солдат Крас-
ной армии Сахабутдин Газеев. Мемориал над 
их захоронением был разрушен в прошлом 
году, а сейчас дошло дело и до праха. «Они 
даже мертвых русских боятся» — прокоммен-
тировали это событие в местных соцсетях. 

Но если в Латвии решили всего лишь 
убрать неугодный мемориал, перезахоронив 
останки солдат на общем кладбище, где они 
не будут бросаться в глаза и навевать не-
нужных воспоминаний, то на Украине просто 
решили поменять знак «плюс» на «минус». 
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ПЛОХАЯ КАМПАНИЯ
Итоги приема-2022: 

в этом году выиграли троечники
Подсчитали — прослезились. Та-

ков главный итог приемной кампании-
2022. Вузы опубликовали статистику, 
отражающую сумятицу, царившую 
в конкурсных списках. Проходной 
балл упал даже у «топов»: МГУ, НИУ 
ВШЭ, МВТУ им. Баумана, ИТМО и др. 

Несмотря на шумиху, поднятую во-
круг инженерных специальностей, 
самыми востребованными остались 
направления IT. И элементы «сер-
висной экономики»: менеджмент, 
реклама, право...
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В Сети сейчас гуляет мас-
са видеосюжетов о работе 
ПВО в Крыму, снятых мест-
ными жителями за послед-
ние дни в районе городов 
Саки, Керчь, Севастополь, 
Евпатория. Полуостров под-
вергся налету боевых дронов 
со стороны, скорее всего, 
диверсионных групп ВСУ. Ра-
нее ничего подобного здесь 
не было. Местные власти 
заявляют, что система ПВО 
Крыма все дроны успешно 
сбила, что вынужден был 
признать даже главный киев-
ский пропагандист Алексей 
Арестович.

С чем связана такая ак-
тивность беспилотных атак 
на Крым, может ли это стать 
реальной угрозой для жите-
лей полуострова, «МК» объ-
яснили военные эксперты. 
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БЕСПИЛОТНАЯ НАПАСТЬ 
ЛЕТИТ В КРЫМ ИЗ ОДЕССЫ

Но ПВО готовы отразить 
и американские РСЗО HIMARS
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КАК ПУГАЧЕВА СО ЖВАНЕЦКИМ В НАРОД ХОДИЛИ
Две звезды устроили пляжную 
демонстрацию в Одессе в 1991-м

Сбитый БПЛА за минуту 
до падения на здание штаба ЧФ.

Пуск  ракеты ПВО 
по дрону ВСУ.

Позиционный район 
ПВО в Крыму.

УЧЕНЫЕ ГОТОВЯТСЯ К ИМИТАЦИИ 
СТОЛКНОВЕНИЯ ДВУХ 
НЕЙТРОННЫХ ЗВЕЗД

Столкновение нейтрон-
ных звезд готовятся вос-
произвести в ускорителе 
NICA в Дубне аспиранты 
Национального исследо-
вательского ядерного уни-
верситета МИФИ. В ходе 
эксперимента ученые вос-
создадут условия, близ-
кие к тем, что возникают 
в космосе. 

Как сообщили «МК» 
университете, в экспери-
менте, который пройдет 
в стенах Объединенного 
института ядерных иссле-
дований (ОИЯИ), на одной 
из установок комплекса 
Nuclotron-NICA будет про-
ведена бомбардировка 
ядер цезия ядрами ксе-
нона при энергиях от 2,3 
до 3,5 гигаэлектронволь-
та. Таким образом будет 
воссоздано событие 
во Вселенной (естествен-
но, уменьшенных масшта-
бов), когда сталкиваются 
две нейтронные звезды.

Справка «МК». Нейтрон-
ные звезды — астрономи-
ческие объекты, обладаю-
щие огромным давлением 
и плотностью. Масса ти-
пичной нейтронной звез-
ды сопоставима с массой 
Солнца при диаметре 
в 10–20 километров. 

Сталкивая ядра цезия 
и ксенона, ученые получат 
возможность лучше по-
нять процессы эволюции 
Вселенной.

По словам ведущего 
научного сотрудника ка-
федры физики конденси-
рованных сред, доцента 
Аркадия Тараненко, имен-
но нейтронные звезды 
во многом ответственны 
за появление в приро-
де тяжелых элементов 

— таких, как золото, сви-
нец и уран. При модели-
ровании их столкновений 
при очень высоких тем-
пературах и плотностях 
энергии можно также из-
учить процесс перехода 
вещества в необычные 
для земных условий со-
стояния. К примеру, в так 
называемую адронную, 
а затем в кварк-глюонную 
материю. 

В природе подобные ма-
терии образуются лишь 
при слияниях нейтрон-
ных звезд или в центре 
сверхновых звезд. Эти 
состояния уже получа-
лись на ускорителях раз-
ного типа. А в 2017 году 
ученым впервые удалось 
обнару жить сигналы 
от столкновения двух ре-
альных нейтронных звезд 
путем прямого измерения 
гравитационных волн (они 
были вызваны этим слия-
нием).

В данном эксперименте 
ученые хотят исследовать 
подробности фазовых пе-
реходов материи из одно-
го состояния в другое. Его 
результаты дополнят зна-
ния современных астро-
физиков.

ВРЕМЯ БЕСПЛАТНОЙ ПАРКОВКИ ПРЕДЛОЖИЛИ 
УВЕЛИЧИТЬ ДО 15 МИНУТ

Время бесплатной пар-
ковки в Москве может уве-
личиться. С таким пред-
ложением обратились 
эксперты Российской 
общественной инициа-
тивы.

Сейчас петиция, адре-
сованная столичным 
чиновникам, проходит 
онлайн-голосование 
на портале РОИ. Авторы 
полагают, что пять минут 
на оплату паркинга недо-
статочно. Сейчас в Москве 
в зонах платной стоянки 
действует «правило пяти 
минут». За это время во-
дитель должен оплатить 
парковку. В противном 
случае ему может прийти 
штраф 5000 рублей или 
авто увезут на эвакуаторе. 
Разработчики инициативы 
считают, что в такой кро-
шечный временной лимит 
могут уложиться далеко 
не все автомобилисты. Ак-
тивисты сетуют, что пяти 
минут крайне мало, если 
водитель плохо знаком 
с процедурой оплаты сто-
личной парковки. Чтобы 
найти информацию с алго-
ритмом действий, нужно 
прочитать объемный текст 

в Интернете на сайтах го-
родских дорожных служб. 
Также могут возникнуть 
технические проблемы: 
сложности с мобильной 
связью, банковскими пе-
реводами или интернет-
соединением. Нельзя 
исключать и чрезвычай-
ных обстоятельств, при 
которых автовладельцу 
будет не до оплаты сто-
янки. Например, если 
хозяину машины нужно 
проводить пассажира 
до больницы, не теряя 
ни минуты, он рискует на-
рваться на крупный штраф 

из-за собственной сердо-
больности. Чтобы снизить 
уровень стресса у водите-
лей и повысить дружелюб-
ность городской среды, 
общественники считают 
необходимым увеличить 
время на оплату парков-
ки с пяти до 15 минут. 
При этом вторую часть 
нынешнего «правила пяти 
минут», которая предпи-
сывает уехать с парковоч-
ного места в течение пяти 
минут после завершения 
оплаченного промежутка 
времени, авторы предла-
гают не менять.

ОТЕЦ РАСТЛЕВАЛ ДОЧЬ СО ВРЕМЕН 
ДЕТСАДА

Жительница Серпухова 
сообщила в полицию о сек-
суальных домогательствах 
со стороны отца лишь спу-
стя пять лет после престу-
пления. Девушка боялась 
угроз родителя.

Как стало известно «МК», 
в полицию поступило заяв-
ление от 19-летней Ольги. 
Заявительница просила 
привлечь к уголовной от-
ветственности своего 45-
летнего отца. Девушка 
рассказала, что родитель 
начал совершать сексуаль-
ные действия в отношении 
ее, когда ей было лишь 
пять лет. Отец приставал 
к дочери по нескольку раз 
в неделю. У Ольги были 
братья, но никто не за-
мечал, что происходит 
между отцом и дочерью. 
В девять лет школьница 
пригрозила папе, что рас-
скажет о его домогатель-
ствах матери, но в ответ 
получила лишь угрозы. 

Девочка продолжала мол-
ча терпеть приставания 
отца. Со стороны семья 
казалась вполне благопо-
лучной, на учете не состоя-
ла. Отец Ольги — рабочий 
на заводе — выпивал редко 
и руку ни на детей, ни на 
супругу не поднимал. 

Повзрослев, Ольга 
научилась давать отпор, 
и когда девочке было 14 
лет, домогательства отца 
прекратились. Но роди-
тель не переставал угро-
жать дочери, чтобы та ни-
кому не рассказала об их 
сексуальном прошлом. 
Мужчина основной упор 
делал на то, что Ольга опо-
зорит мать и всю семью, 
если заявит в полицию. 
Несмотря на угрозы, когда 
потерпевшей исполнилось 
19 лет, та все же обрати-
лась к правоохранителям. 
Отца заявительницы за-
держали, мужчина сознал-
ся в содеянном.

В БАССЕЙНЕ ОДИН ПЛОВЕЦ 
СЛУЧАЙНО ПРЫГНУЛ С ВЫШКИ 

НА ДРУГОГО
Сразу два человека по-

страдали в результате 
несчастного случая в бас-
сейне в центре Москвы. 
Мужчина учил родных 
и близких безопасным 
прыжкам, но все вышло 
ровно наоборот.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел вечером 18 августа 
в бассейне «Чайка». 35-
летний Максим (все име-
на изменены) находился 
в аквазоне с семьей и дру-
зьями. Компания подня-
лась на трехметровую 
вышку. Максим, как опыт-
ный пловец, провел для 
своих инструктаж. Потом 
мужчина решил показать, 
как правильно и, главное, 
безопасно совершить 
прыжок с вышки. Стоит 
отметить, что у Максима 
слабое зрение, и поэто-
му мужчина при прыжках 
всегда держит в руке очки, 

чтобы надеть их после вы-
хода из воды. Так было и в 
этот раз. Мужчина начал 
всплывать, держа подня-
той правую руку с очками. 
Вдруг Максим ощутил 
резкую боль в руке, пле-
че и голове. Когда он вы-
нырнул и открыл глаза, 
то увидел рядом плачу-
щего 5-летнего мальчи-
ка. У ребенка был рассе-
чен подбородок. Максим 
помог ему выбраться 
из бассейна и уложил его 
на деревянный помост. 
В тот же момент прибе-
жал дед пострадавшего. 
Пенсионер рассказал, что 
его внук спрыгнул с пяти-
метровой вышки через 
несколько секунд после 
Максима. Пострадав-
шим вызвали «скорую». 
Ребенку в больнице на-
ложили на подбородок 
швы, а Максим отделался 
сильными ушибами.

МУЖЧИНА С ВОСЬМИМЕСЯЧНОЙ 
ДОЧКОЙ ПОГИБЛИ ПОСЛЕ 
СЕМЕЙНОГО КОНФЛИКТА

Около 20 минут гремела 
семейная ссора в одной 
из квартир на улице Цен-
тральной в микрорайоне 
Железнодорожный, после 
которой произошла страш-
ная трагедия. Под окнами 
жилого дома полицейские 
нашли тела 32-летнего 
мужчины и его восьмиме-
сячного ребенка.

Как стало известно «МК», 
свидетелями этой драмы, 
которая произошла 19 ав-
густа, стали одновремен-
но не менее 10 соседей. 
Они слышали истошные 
крики двух женщин, шум 
борьбы, угрозы, выска-
занные мужским голосом, 
вопли и как будто бы не-
человеческий вой в конце. 
Сначала под окнами наш-
ли тело девочки, а потом 
и ее отца.

У трупа малышки быстро 
образовалась толпа, а че-
рез некоторое время в нее 
вклинилась босая нетрез-
вая женщина в окровав-
ленном халате. Она про-
сила показать ей дочь и, 
увидев труп девочки, упа-
ла на асфальт. По словам 

очевидцев, она сымитиро-
вала обморок — слишком 
наигранными казались ее 
уловки. 

В полиции «МК» поясни-
ли, что трагедия случилась 
в неблагополучной семье. 
Муж, судимый за разбой, 
не так давно вернулся 
из тюрьмы и ударился 
во все тяжкие: пил, упо-
треблял наркотики и де-
боширил. Впрочем, не-
далеко от муженька ушла 
и его супруга. Она, как 
и его мать, пила вместе 
с ним. Во время очеред-
ной такой попойки муж-
чина набросился на жену 
с ножом и поранил ей руки. 
Якобы он хотел заставить 
ее не приближаться к ре-
бенку. А потом произошла 
трагедия.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК по Московской об-
ласти Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело 
по факту обнаружения под 
окнами многоэтажного 
дома тел мужчины и ре-
бенка (часть 2 статьи 105 
УК РФ «Убийство»).

ПОЯВИЛИСЬ СЛУХИ 
О БЕРЕМЕННОСТИ ОДНОЙ 

ИЗ СЕСТЕР ХАЧАТУРЯН
Новый поворот полу-

чило скандальное дело 
об убийстве предприни-
мателя Михаила Хачату-
ряна, зарезанного своими 
дочерьми 27 июля 2018 
года в доме на Алтуфьев-
ском шоссе. Прокуратура 
вновь вернула материалы 
на дополнительное рас-
следование в Следствен-
ный комитет.

Как стало известно 
«МК», речь идет не о деле 
об убийстве, а о деле про-
тив покойного Михаила 
Хачатуряна. Уже после 
смерти его заподозрили 
в насильственных действи-
ях сексуального характера 
в отношении своих же до-
черей. Дело возвращено 

тому же следователю По-
пову. По нашей информа-
ции, это связано с тем, что 
не установлено множество 
фактов — место и обстоя-
тельства совершения пре-
ступлений.

Что касается самих се-
стер Хачатурян, то извест-
но, что одна из девушек 
не так давно обращалась 
в женскую консультацию. 
Если предположить, что 
речь идет о беременности, 
то очевидно, что появле-
ние ребенка существенно 
повлияет на участь обви-
няемой. Самое вероятное: 
в случае обвинительного 
приговора речь будет идти 
об отсрочке его исполне-
ния.

ВЫРВАВШИЙСЯ С УЧАСТКА АЛАБАЙ ПОКУСАЛ 
ЖЕНЩИНУ С ДЕТЬМИ

Огромный алабай на-
бросился на 7-летнюю 
девочку в Домодедов-
ском городском округе. 
Вместе с пострадавшей 
находилась тетя, которая 
спасла от злобного пса 
2-месячного брата ма-
лышки.

Как стало известно «МК», 
18 августа большая семья 
отдыхала на даче. Около 
18 часов родная тетя вы-
шла на прогулку с 7-летней 
Аней (все имена изменены) 
и ее еще грудным брати-
ком Сашей в коляске. 
Женщина с детьми пошли 
по обычному маршруту. 
Когда они проходили мимо 
одного из домов на сосед-
ней улице, им пришлось 

остановиться на обочине 
дороги, чтобы пропустить 
фуру. В этот момент с бли-
жайшего участка вышел 
подросток и, по всей види-
мости, забыл захлопнуть 
за собой калитку, потому 
что через несколько се-
кунд на дорогу выбежал 
огромный алабай. Собака 
почему-то сразу была на-
строена агрессивно — она 
зарычала и ринулась в сто-
рону женщины с детьми. 
Пробежав мимо женщи-
ны, она повалила на зем-
лю Аню и начала мять ее 
лапами, кусая за пятую 
точку. Девочка закричала, 
чем испугала тетю, кото-
рая по инерции накрыла 
собой коляску с Сашей, 

защищая его от зверя. 
На шум быстро выбежали 
хозяева собаки — коман-
ду «домой» пес воспринял 
беспрекословно и умчался 
вглубь участка. Практиче-
ски сразу прибежали и ро-
дители детей, а следом 
приехали полицейские 
и «скорая».

Медики приняли ре-
шение оставить ребенка 
на несколько дней в боль-
нице, диагностировав 
множественные ссадины 
и рваную рану.

Хоть хозяева пса и при-
несли свои извинения ро-
дителям Ани, но полицей-
ские все же начали свою 
проверку по факту трав-
мирования ребенка. 

telegram:@mk_srochno

Так может выглядеть 
столкновение 

нейтронных звезд.
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В день своей смерти Дарья Дугина была 
«вдохновленная и какая-то удивительно красивая»

«Дьявол повсюду!» — последние 
слова Александра Дугина на лекции, 
после которой взорвалась машина с 
его дочерью, стали пророческими. 
Выступление на фестивале «Тради-
ция» в подмосковной усадьбе Заха-
рово, посвященное метафизическому 
дуализму исторического мышления, 
началось в 18 часов вечера, а около 
половины десятого вечера философ 
вместе с дочерью Дарьей Платоновой 

были замечены на парковке. Они соби-
рались уехать вместе, но в последний 
момент Дугин сел в свой автомобиль 
Hyundai Tucson, по другой версии — в 
машину друга (предположительно, 
Константина Малафеева, председа-
теля совета директоров группы ком-
паний «Царьград»). Автомобиль Дарьи 
Land Cruiser Prado не успел проехать 
и 7 километров. 

Читайте 3-ю стр.

«ДЬЯВОЛ ПОВСЮДУ!»

Александр Дугин 
с дочерью.
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СРАМНЫЕ ЖИВЫЕ 
И МЕРТВЫЕ
c 1-й стр.

Прах советских солдат с «Марсова 
поля» извлекут, а на этом месте 
предполагают захоронить остан-
ки воинов УПА (признана в РФ 

экстремистской организацией). Пособники 
фашистов на месте захоронения победителей 
нацизма — это уже попахивает каким-то 
ритуалом. 

Во все времена гробокопательство и 
глумление над телами умерших считалось 
делом постыдным и запретным. А уж мстить 
мертвым за свою убогую жизнь — нечто совсем 
запредельное. Живые должны разбираться с 
живыми. Подо Ржевом, где в земле лежит не-
сколько сот тысяч погибших советских солдат, 

рядом с воинскими захоронениями Красной 
армии находится чистое и ухоженное кладбище 
немецких солдат — с аккуратными надгро-
биями. И никакие санкции и перипетии вокруг 
«Северного потока-2» на это не повлияют. 

Впрочем, аргументы обычных людей, ско-
рее всего, ничего не значат для тех, кто живет в 
другом метафизическом пространстве. Неко-
торым вот кажется, что если завтра похоронить 
Ленина, то течение истории изменится и все 
пойдет по другому сценарию. В их понимании 

это может оказать влияние на ход будущего. 
Политики же в Прибалтике и на Украине по-
лагают, что их «ритуальные пляски на костях» 
могут изменить прошлое. Заменишь тела по-
бедителей в мемориалах прахом коллаборан-
тов — и не будет ни взятия Рейхстага в 1945-м, 
ни общих побед, ни полвека советской жизни. 
Переписанных книг, подтасованных фактов уже 
недостаточно. Надо буквально землю носом 
рыть, чтобы забыть и забыться. 

Елена КОРОТКОВА.

КРАСНЫЙ 
ПРИЗЫВ 
ДЕПУТАТАМ
Если Совет Думы и соберется, 
то только для принятия 
заявления
В понедельник, 22 августа, на сове-
щании у Вячеслава Володина будет 
обсуждаться дата проведения до-
полнительного Совета Думы. Ини-
циатором сбора руководства палаты 
стал Геннадий Зюганов, которого 
очень беспокоит ситуация вокруг За-
порожской АЭС и в Крыму. О созыве 
внеочередного пленарного заседа-
ния речи пока не идет, да и сам лидер 
КПРФ этого не предлагает.

18 августа утром было обнародовано 
заявление лидера КПРФ Геннадия Зюганова 
под названием «Остановить государственный 
терроризм бандеровцев! Общество ждет ре-
шительных действий от властей России». Из 
зоны специальной военной операции «при-
ходят сообщения, вызывающие серьезную 
обеспокоенность», говорится в документе. 
«Безумные обстрелы Запорожской АЭС и по-
селков Донбасса, Херсонской и Запорожской 
областей», «диверсионные операции в Крыму 
и других российских регионах» требуют от 
российского руководства решительных дей-
ствий и «жесткой реакции», нужна «реальная 
консолидация российского общества вокруг 

специальной военной операции», а она воз-
можна лишь тогда, «когда общество будет 
отчетливо понимать характер происходящих 
событий и влиять на принимаемые решения», 
считает г-н Зюганов.

После таких революционных с учетом 
реалий российской политической системы 
слов лидер КПРФ выступил за то, чтобы про-
вести в ближайшее время заседание Совета 
Думы, считает автор заявления. Ни одной 
конкретной меры в документе предложено, 
впрочем, не было. 

К вечеру того же дня спикер Госдумы 
Вячеслав Володин сообщил журналистам, что 
он согласен с лидером КПРФ в том, что сейчас 
«решающее значение» имеет консолидация 
общества, напомнил, что более 70 депутатов 
Госдумы, несмотря на официальные отпуска, 
работают в ДНР и ЛНР, «помогают людям», и 
пообещал «до конца недели» обсудить с ли-
дерами других думских фракций инициативу 
г-на Зюганова.

По итогам предварительных консуль-
таций пресс-служба Думы сообщила: в по-
недельник, 22 августа, пройдет «совещание 
для обсуждения инициативы КПРФ и принятия 

решения о дате заседания Совета Госдумы». 
Запорожская АЭС и «консолидация обще-
ства» — примерно так очерчен круг тем для 
обсуждения на Совете в этом сообщении. 

О внеочередном пленарном заседании, 
судя по всему, речи пока не идет. Думский 
регламент позволяет созывать Госдуму в ав-
ральном порядке по инициативе президента, 
спикера либо одной из фракций, поддержан-
ной 90 депутатами. Во фракции КПРФ сейчас 
57 человек. Никакого сбора подписей она не 
объявляла, да и в заявлении г-на Зюганова и 
последующих его разъяснениях про «пленар-
ку» нет ни слова. Если президенту понадо-
бится — ее созовут в два дня, но на данный 
момент, похоже, надобности в присутствии 
всех депутатов в столице у Кремля нет. Не 
требуется, значит, срочно принимать какие-
то законы или утверждать новых премьера, 
вице-премьеров, министров экономического 
и социального блока. 

По сведениям «МК», одна из наиболее ве-
роятных дат проведения Совета Думы (в него 
с правом решающего голоса входят спикер, 
вице-спикеры и лидеры думских фракций, 
а с правом совещательного голоса — главы 

думских комитетов и комиссий) — четверг, 
25 августа. Какого рода решения может 
принять этот руководящий орган палаты 
парламента?

Источники «МК» в Госдуме полагают, 
что результатом обсуждения поставленных 
лидером КПРФ вопросов может стать при-
нятие некоего документа — заявления или 
обращения. И это не будет чем-то из ряда 
вон выходящим. Заявления Совета Госдумы 
время от времени принимались и в более 
спокойные времена. Например, в июле про-
шлого года, когда Госдума уже ушла на кани-
кулы, а партии и депутаты вовсю готовились 
к сентябрьским парламентским выборам, на 
внеочередном заседании Совета Думы было 
принято официальное заявление «в связи 
с рекомендациями Европейского суда по 
правам человека (ЕСПЧ), который предложил 
России обеспечить официальное признание 
однополых союзов»… 

О том, что к нынешнему заседанию Со-
вета может быть подготовлен проект какого-
от заявления, косвенно свидетельствуют и 
слова лидера фракции ЛДПР и главы думского 
Комитета по международным делам Леонида 
Слуцкого. «Обстановка вокруг Запорожской 
АЭС только накаляется», «мы должны чет-
ко обозначить свою позицию и, возможно, 
обратиться к международным институтам 
и парламентам стран мира относительно 
безопасности атомных объектов и недопу-
стимости «ядерного терроризма» со сторо-
ны киевской хунты», — написал он в своем 
телеграм-канале.

Заодно Совет Думы может отправить в 
рассылку в регионы, правительство и другие 
задействованные органы для получения отзы-
вов внесенные за последние недели законо-
проекты. И дать, скажем, поручения комите-
там подготовить какие-то вопросы и проекты 
решений к началу осенней сессии…

Если все пойдет, как планировалось, 
первая пленарная неделя осенней сессии 
начнется 12 сентября.

Марина ОЗЕРОВА.
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Советник администрации Зелен-
ского Алексей Арестович сильно 
расстроен результатами налетов 
украинских беспилотников 

(БПЛА), которые с завидной регулярностью 
несколько последних дней старались про-
рваться к военным объектам Крыма. Арестович 
с большим разочарованием предложил «от-
бросить всякие иллюзии, российская ПВО 
сработала надежно», напомнив, что повреж-
дение крыши штаба Черноморского флота в 
Севастополе — это было не прямым попада-
нием снаряда, а всего лишь падением облом-
ков сбитого украинского БПЛА. Он констати-
ровал, что российская ПВО, защищающая 
Крым, сбила все, что прилетело, а «многочис-
ленные взрывы и пожары — это сбитые сред-
ства поражения. Мы не поразили ни вчера, ни 
сегодня ничего существенного, к 
сожалению».

По мнению военного эксперта Евгения 
Линина, все это крымское шоу с беспилотника-
ми можно объяснить тем, что киевская власть 
абсолютно несамостоятельна. Она выполняет 
команды Запада, а за океаном хотят видеть хоть 
какие-то результаты действий ВСУ и убедиться, 
что помощь Зеленскому не напрасна.

— Контрнаступление под Херсоном не 
удалось, удержать позиции под Донецком ВСУ 
не может, — рассуждает эксперт. — Создать 
реальную угрозу на запорожском направле-
нии они также не способны, потому и была 
подготовлена массированная атака БПЛА на 

Крым. Мы должны понимать, что это больше 
пиар-акция, которая изначально не могла стать 
какой-либо реальной военной победой.

— Откуда могли быть запущены 
беспилотники?

— У БПЛА ограниченный радиус приме-
нения. Так называемые дроны-камикадзе ле-
тают на несколько десятков километров. Если, 
допустим, дальность БПЛА 50 км, значит, он 

должен был взлететь откуда-то с территории 
Крыма либо с проходящих морских судов, ма-
скирующихся под гражданские. На мой взгляд, 
это маловероятно.

Находящийся под контролем ВСУ Никола-
ев, если смотреть по прямой, наиболее бли-
зок к Крымскому полуострову. Но там дроны 
должны были преодолевать довольно большое 
расстояние над Херсонской и Запорожской 
областями, прикрытыми комплексами ПВО 
«Тор» и «Тор 2». Так что, скорее всего, БПЛА 
могли взлетать с территории Одессы. Оттуда 
они сразу способны идти над морем на низкой 
высоте, где их обнаружение средствами радио-
локационного наблюдения затруднено.

— Существует ли вероятность повтор-
ных атак? Какие дополнительные меры 
защиты предприняты?

— Атаки наверняка будут. Для Украины это 
единственный шанс показать, что она может 
предпринимать хоть какие-то шаги против 
России. Но ПВО Крыма на деле уже показала 
свою эффективность. Сейчас происходит до-
полнительное ее усиление радиолокацион-
ными системами обнаружения именно мало-
размерных целей. В частности, станциями 
комплексов «Тор» и «Панцирь», что позволит 
увеличить количество одновременно сопро-
вождаемых целей и повысит эффективность 
применения ПВО.

Другой военный эксперт, экс-начальник 
зенитных ракетных войск Командования спе-
циального назначения (округ ПВО Москвы) 
полковник в запасе Сергей Хатылев считает, 
что ВСУ в ближайшее время не оставит в покое 
полуостров и первоочередным объектом для 
ударов ВСУ станет Крымский мост.

«Словно бельмо в глазу, он прямо-таки не 
дает покоя киевским властям. Что они только 
не делали, чтобы попытаться если не разру-
шить — это им точно не под силу, — так хоть 

повредить, добившись тем самым громко-
го пропагандистского эффекта. Но нет, не 
выходит. В ночь прошлой пятницы снова не 
получилось».

По мнению полковника Хатылева, еще 
какое-то время российской ПВО в Крыму пред-
стоит работать в режиме повышенной боего-
товности. Активность ВСУ здесь неслучайна. На 
днях американское издание Politico со ссылкой 
на высокопоставленного представителя Бело-
го дома сообщило, что в Администрации США 
дали «добро» на применение американского 
оружия, поставленного Киеву, для ударов по 
объектам в Крыму. Логика такова: дескать, 
Крым — территория Украины (по мнению 
США), и любую цель, выбранную там ВСУ для 
обстрела, следует по определению считать 
самообороной. После такого «благословения» 
Вашингтона ВСУ сразу же начали более активно 
«оборонять» полуостров. И в первую очередь 
Крымский мост. 

Кроме того, 24 августа Киев готовится с 
помпой отметить День незалежности, и ему во 
что бы то ни стало требуется перемога. Если 
уж не военная, на Донбассе, так хоть информа-
ционная, в Крыму. Но ее каждый раз срывают 
российские силы ПВО. 

— Действительно, — подтверждает пол-
ковник Хатылев, — меры по усилению ПВО, 
принятые на полуострове, как физические, так и 
тактические, привели к серьезному повышению 
боеготовности всей системы. Пример тому 
последние события с беспилотниками. Все 
они были сбиты на предельно малых высотах с 
большой эффективностью. Они несли на себе 
ударные вооружения, начиненные взрывчаты-
ми веществами.

— А если ВСУ начнут применять аме-
риканские РСЗО HIMARS, что тогда будет 
с эффективностью? Да еще поставят к ним 
ракеты дальностью до 300 км? Есть сведе-
ния, что они уже поступили на Украину.

— В Крыму сейчас достаточно сил и 
средств ПВО, чтобы справиться с угрозой 
американского, французского, британского 
и любого другого оружия. Что конкретно для 
этого делается в плане стратегии и тактики обо-
роны, раскрывать не буду. Над этим работает 
и командование Воздушно-космических сил, 
и местные командиры. Скажу одно: в Крыму 
сейчас сделано то, о чем я ранее уже много-
кратно говорил, доказывая, что для успешно-
го отражения угрозы с воздуха необходима 
увязка в единый контур всех разновидовых и 
разнородных сил и средств ПВО. На полуостро-
ве это сделано. Возможности дивизий ПВО, 
ВВС, армейского корпуса, сил флота — все 
они объединены. Работают под единым руко-
водством, имеют современную связь, систему 
оповещения и единую систему автоматизиро-
ванного управления. Все это в целом как раз 
и дает ту высокую эффективность, которую 
имеет теперь ПВО Крыма. 

Ольга БОЖЬЕВА, 
Лина КОРСАК.

КРИЗИС

Крымский мост — бельмо в глазу, он не дает покоя киевским властям.
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«Марсово поле» во Львове 
готовят к «эксгумации». Перезахоронение в Екабпилсе.
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БЕСПИЛОТНАЯ НАПАСТЬ 
ЛЕТИТ В КРЫМ ИЗ ОДЕССЫ
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С украинской актрисой Русланой Писан-
кой вчера прощались в Киеве, в Спасо-
Преображенском соборе. 

Прах был захоронен на Байковом кладбище. 
Звезда сериала «Сваты» и фильма «Трам-
вай удачи» скончалась более месяца назад, 
19 июля, в Германии. Актриса долгие годы 
сражалась с онкологическим заболеванием. 
Через неделю после смерти Руслана была 
кремирована, но супруг Игорь Исаков прило-
жил все силы, чтобы артистка была захоро-
нена на родине. Почти месяц потребовался 
на оформление разных документов. Мать 
Русланы ушла из жизни также из-за онкоза-
болевания в апреле этого года. 

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Бен Аффлек и Джей Ло сыграли свадьбу. Не прошло и нескольких недель 
после того, как певица Дженнифер Лопес и актер Бен Аффлек соединились 

узами брака в Лас-Вегасе, как пара устроила вторую свадебную вечеринку в поместье 
молодого в Райсборо (штат Джорджия). Лопес была одета в потрясающее, как утвержда-
ют знатоки, белое платье от кутюр от Ralph Lauren, а Аффлек выглядел великолепно в 
черно-белом смокинге. Среди знаменитых гостей, одетых в основном в белое, были 
близкий друг Аффлека Мэтт Дэймон и его жена Лусиана Баррозу, режиссер Кевин Смит 
и актер Джейсон Мьюз. Лопес и Аффлек начали встречаться еще в начале 2000-х, объя-
вили о помолвке, но потом отложили свадьбу, сославшись на чрезмерное внимание 
средств массовой информации. Пара официально разорвала помолвку в январе 2004 
года. Но спустя 17 лет — с детьми и браками — Дженнифер и Бен снова обрели друг дру-
га. В июле они поженились на полуночной церемонии в свадебной часовне Вегаса. 

КАДР

АРМИЯ

В ходе специальной во-
енной операции хорошо 
себя показали многие 
образцы оружия, в том 
числе гиперзвуковые 
ракеты «Кинжал». Об этом 
по итогам форума «Армия» 
сказал в интервью «Рос-
сии 1» министр обороны 
РФ Сергей Шойгу. По его 
словам, оборонке есть чем 

гордиться. Это и зенитные 
ракетные комплексы С-500, и 
межконтинентальные ракеты 
«Сармат», и гиперзвуковые 
ракеты «Циркон», и самолет 
5-го поколения Су-57. Мно-
гие образцы применяются в 
спецоперации. Например, 
истребители Су-57. «Этот са-
молет показал себя блестя-
ще, — сказал министр. — Он 

имеет очень высокую степень 
защиты от разных систем 
противовоздушной обороны, 
имеет защиту от ракет». Осо-
бо Шойгу похвалил «Кинжал». 
Это гиперзвуковая ракета, 
летающая со скоростью в 
десять раз выше скорости 
звука. «Мы ею наносим удары 
по особо важным целям. Она 
применялась у нас во время 
специальной военной опера-
ции трижды.  

15 человек погибли в ре-
зультате крупного ДТП с 
участием микроавтобуса 
и двух грузовых авто-
мобилей в Ульяновской 
области. Трагедия произо-
шла в Николаевском районе 
на трассе М5 «Урал» между 
поселками Новоспасское 
и Николаевка. Виновником 
аварии стал водитель боль-
шегруза, который внезапно 
выехал на встречную по-
лосу, где столкнулся с мини-
вэном. В микроавтобусе, по 
предварительным данным, 
находились граждане 
Казахстана. От страшного 
удара их зажало в салоне, 
поэтому сначала было даже 
не ясно, сколько жертв. 

Трое выживших в тяжелом 
состоянии были доставлены 

в Николаевскую районную 
больницу. 

Право на получение государствен-
ных субсидий в случае потери рабо-
ты россиянам предлагают оплачи-
вать заранее. С такой инициативой 
выступила Федерация независимых 
профсоюзов России (ФНПР). Авторы 
идеи предложили Минтруду ввести 
новый вид социального страхова-
ния, за счет которого будут акку-
мулироваться средства на выплату 
пособий по безработице. Эксперты 
считают, что идея профоргов имеет 
право на жизнь, однако только по-
сле того, как государству удастся 
вывести из тени тех работников, 
которые продолжают получать свои 
зарплаты по серым схемам.

Новый вид страхования, который, по 
мнению ФНПР, должен носить обязательный 
характер, предполагается распространить на 
все типы занятости, в том числе на россиян, 
работающих на себя, и сотрудников, полу-
чающих оклады по договорам. А на выплату 
пособий смогут рассчитывать граждане, 
непосредственно потерявшие ставку или 
переведенные на неполный рабочий день, 
а также те, кому работодатель задерживает 
жалование.

Профсоюзные лидеры уверены, что из-
менение принципов выплат пособий увеличит 
размер субсидий безработным, и надеются, 
что ни работодатель, ни рядовые труженики 
не пострадают от дополнительной фискаль-
ной нагрузки. Средства на дотации предла-
гается брать из налога на доходы физических 
лиц (НДФЛ) — 1–1,5% на эти цели окажется 
вполне достаточно.

«В настоящее время в соответствии с 
законодательством средства для выплат 
по безработице генерирует российское 
правительство, то есть они идут из бюд-
жета, — объясняет директор по внешним 
связям и КСО компании BitRiver экономист 
Андрей Лобода. — Дополнительные деньги 
на поддержку оставшегося без работы и 
вставшего на официальный учет населения 
перечисляют субъекты или внебюджетные 
источники». По итогам 2021 года суммарный 
размер пособий и иной социальной помощи 
безработным гражданам, выделенный из 
федерального бюджета, составил около 73 
млрд рублей. В свою очередь объем НДФЛ, 
собранный регионами в прошлом году, со-
ставляет примерно 4,8 трлн рублей. Исходя 
из этого сумма в 1–1,5%, которую, как пола-
гает ФНПР, следует отчислять на пособия, 
должна оказаться на уровне в 370–550 млрд 
рублей, что значительно выше нынешних 
субсидий безработным.

По мнению ведущего научного сотрудни-
ка ИНИОН РАН, доктора экономических наук 

Сергея Смирнова, инициатива профсоюзов 
имеет здравое зерно, хотя перенаправлять 
средства на дотации потерявшим работу 
людям из НДФЛ вряд ли окажется оптималь-
ным решением. При подобной организации 
накопления средств для пособий деньги будут 
сначала поступать в общую копилку государ-
ства, что действительно обещает снизить фи-
нансовую нагрузку на федеральный бюджет. 
Однако дальнейший процесс распределения 
средств окажется довольно непрозрачным и 
рискует привести к обострению межведом-
ственных споров между задействованными 
в формировании пособий структурами: Мин-
трудом, Минфином, Минэкономразвития и 
Федеральной налоговой службой. Для повы-
шения прозрачности пособий, по мнению экс-
перта, стоит вернуться к их распределению 
через отдельную структуру, которая могла бы 
анализировать размер дохода каждого граж-
данина и создавать для него персональный 
накопительный баланс, с помощью которого 
можно будет справедливо дифференциро-
вать сумму выплат. «Подобные отчисления 
можно ограничить 0,5% от заработной платы. 
И их можно установить как в обязательном 
порядке, так и на добровольной основе. Если 
человек получает приличное жалование, то 
даже в случае потери работы он сможет рас-
считывать на более крупные субсидии, общий 
размер которых можно ограничить одним, 
двумя или тремя минимальными размерами 
зарплаты», — считает Смирнов.

Пока максимальный размер пособий по 
безработице в России остается крайне не-
значительным и вряд ли обеспечивает хотя 
бы половину утраченного дохода — даже в 
лучшем случае субсидии не дотягивают до 
13 тыс., а в экономически депрессивных ре-
гионах не превышают 10 тыс. рублей, притом 
что безработица, по официальным данным, 
находится на исторически низком уровне в 
3,9%. Между тем к концу года армия остав-
шихся без постоянного заработка людей 
может пополниться новыми рекрутами: по 
оценке Bloomberg, не исключено, что число 
безработных в России вырастет более чем 
вдвое и впервые за последнее десятилетие 
превысит 9%. 

«Возможно, стоит не придумывать но-
вые налоги во благо социальной стабиль-
ности, а заняться повышением прозрачности 
экономики, — полагает Лобода. — В нашей 
стране, по разным оценкам, объемы неофи-
циальных зарплат «в конвертах» превышают 
10 трлн рублей в год. Обеление этого сег-
мента даст значимый эффект для бюджета 
страны и позволит увеличить социальные 
дотации до приемлемого для нормальной 
жизни уровня».

Николай МАКЕЕВ.

ПО БЕЗРАБОТИЦЕ УДАРЯТ НАЛОГАМИ
Потерю рабочего места предложили оплатить из НДФЛ

ЭКОНОМИКА

ШОЙГУ ПОХВАЛИЛ «КИНЖАЛ» ЗА ТОЧНОСТЬ 

151515 ч челелововекек п погог ббибиблили в в р рее-
зультате крупного ДТП с 
участием микроавтобуса

МИКРОАВТОБУС ЗАЖАЛО МЕЖДУ ГРУЗОВИКАМИ
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Сейчас уже понятно, что это тер-
рористический акт. Очевидно, 
в машину журналиста и полито-
лога Дарьи Платоновой было 

подложено самодельное взрывное устрой-
ство. И, скорее всего, это было сделано на 
парковке фестиваля.

 На фестивале «Традиция», после отъезда 
с которого взорвали машину Дарьи Дугиной, 
была фотокорреспондент «МК» Наталия Губер-
наторова. По ее словам (она приехала туда 
около 11.00 и уехала около 20.30), на парковке 
дежурили один сотрудник ГИБДД и несколько 
людей в обычной черной форме охранников. И 
утром, и вечером они стояли на въезде на пар-
ковку. Утром парковка была заполнена напо-
ловину, вечером забита целиком, машины пар-
ковались и на обочинах подъездной дороги.
Служебная парковка, на которой, как гово-
рили очевидцы, был припаркован и «Ленд 
Крузер» Дугиных, представляла собой часть 
общей парковки, огороженную зелеными ба-
рьерчиками с надписью «Для сотрудников 
музея». Чтобы въехать внутрь, нужно было 
самостоятельно отодвинуть пару барьеров. 
В какие-то моменты там появлялся волон-
тер со списком автомобилей, которые имели 
право проезда на служебную часть парков-
ки, однако наша журналистка его не видела. 
Позади парковки был кустарник, за ним поле. 
Подойти к ней незамеченным было очень 
легко. 

Главный редактор «Учительской газеты» 
Арслан Хасавов был на фестивале одновре-
менно с Дугиными. Машина у него обычная. 
Вот что он написал в своем телеграм-канале: 
«Я приехал на фестиваль на машине и, не за-
езжая на так называемую VIP-парковку (хотя 
пропуск был выписан), припарковался прямо 
у въезда.

Пока выходил, собирал с переднего пас-
сажирского сиденья вещи и так далее, ко мне 
привязался парень, который стал задавать 
уйму вопросов. А сколько стоит такая машина? 
Она на бензине или на газу? 

Представьте себе: десятки, если не сотни 
автомобилей, узкий проход между двумя из 
них и парень, который задает дурацкие вопро-
сы, не давая пройти. Он никак не унимается 
— а она российская или иностранная? 

Срываюсь: ты дурак, что ли? Откуда сам, 
где живешь? В Москве, говорит. Научись поль-
зоваться гуглом, отвечаю, отодвигаю его с 
прохода и иду на площадку.

Что это было? Задерживал он мое внима-
ние или просто решил неудачно пошутить?»

Участник фестиваля поэт Мария Ватутина 
тоже оставляла свою автомашину на этой 
парковке: «На общей парковке была выделена 
часть для участников. То есть на въезде туда 
было два пропускных пункта: сначала про-
пускали на общую, потом еще один пост на 
въезде на парковку для участников. Когда 
меня пропускали, мое имя быстро нашли в 
списках на телефоне. Парковка большая, 
но находится среди деревьев, думаю, ви-
деонаблюдения там нет. Но, наверное, по-
лиция может поднять видеорегистраторы 
автомобилей, которые там стояли. В целом 

безопасность на фестивале обеспечивалась 
как надо: было много полиции, металлоиска-
тели везде стояли, проверяли сумки. Но это 
все на входе на территорию самой усадьбы. 
А парковка находится вне ее». 

Дугины провели на фестивале почти весь 
день. Начался он в 11.00, завершился в 22.00. То 
есть у злоумышленников было около 10 часов, 
чтобы заложить взрывное устройство. Кстати, 
автомобиль Toyota Land Cruiser, в котором взор-
валась Дарья, был зарегистрирован именно на 
нее, просто отец приблизительно последние 
полгода пользовался им. Охраны у Александра 
Дугина, по наблюдениям Наталии, не было. 
Рядом с организатором фестиваля Захаром 
Прилепиным охранник, например, был.

— Часов в пять я зашла в шатер для VIP-
гостей и увидела там Дашу, — рассказывает 
«МК» участница фестиваля поэт Анна Дол-
гарева. — Мы познакомились с ней в 2017 
году и потом несколько раз пересекались 
на разных мероприятиях. Даша всегда была 
веселая и позитивная. Она выглядела очень 
молодо, а когда мы познакомились, произво-
дила впечатление подростка. Хотя на самом 
деле уже стала самостоятельной единицей, 
вышла из тени отца — она была популярным 
блогером. Мы поболтали с Дашей. Она была 
в хорошем настроении, отлично выглядела, 
сделала новую прическу. А потом мы раз-
бежались по своим выступлениям.

Дарья выступала вместе с Александром 
Дугиным. Их лекция началась в 18 часов в 
Лесном шатре.

«Я с Дугиными не знакома, но видела его, 
когда он шел на свою лекцию, к нему подходи-
ли разные люди пообщаться», — вспоминает 
поэт Мария Ватутина. 

— Пока у меня был саунд-чек, моя сестра 
пошла на лекцию Дугина и прослушала ее 
всю. Он закончил лекцию словами: «Дьявол 

повсюду!» — говорит «МК» еще один участ-
ник фестиваля, скрипач Петр Лундстрем. — 
Что произошло? Очевидно, была подложена 
взрывчатка, вероятно, на парковке. Дугин 
сел в машину к своему другу около полови-
ны десятого, Дарья поехала на своем авто 
без отца. 

Это и спасло Александра Дугина. Дарья 
и ее отец уехали из Захарова почти одно-
временно. Спустя минут 10–15 после выезда 
с фестиваля, после поворота с дороги А-107 
на Можайском шоссе произошел взрыв. Чуть 
ли не на глазах отца, который ехал следом. По 
некоторым данным, Даша, которую выбросило 
из машины, еще подавала признаки жизни. 
Потом приехали пожарные и спасатели. И отцу 
сообщили, что его дочь умерла. Очевидцы 
на месте происшествия сфотографировали 
философа — он в ужасе держится за голову… 
Сейчас Александр Дугин в больнице. 

«Автомобиль разнесло так, что даже но-
мера не могли найти», — написал в своем 
телеграм-канале Захар Прилепин. В своем 
посте он тоже подчеркнул, что Александр Ду-
гин «должен был сесть в машину с дочерью, 
но совершенно случайным образом поехал 
на другом автомобиле». По его словам, Даша, 
которая в этот день была «вдохновленная и 
какая-то удивительно красивая», выехала на 
считаные минуты раньше общего потока. 

— Мы увидели, что впереди стали разво-
рачиваться фуры, и стало понятно, что дви-
жение перекрыто, — вспоминает Ватутина. 
— Развернулись и блуждали на других до-
рогах, чтобы добраться домой. Место взрыва 
совсем недалеко от усадьбы — несколько 
километров. Около Больших Вязем есть по-
ворот, где всегда пробка. Когда мы в нее по-
пали, не сразу поняли, что что-то случилось. 
Потом увидели, как мечутся машины ГИБДД, 
и поняли, что что-то произошло, но не могли 
подумать, что такое… 

Следственный комитет России возбудил 
уголовное дело в связи с гибелью журналиста 
и политолога Дарьи Дугиной (Платоновой) 
по статье 105 УК РФ, п. «е» ч. 2: «Убийство, 
совершенное общеопасным способом». Уже 
установлено, что взрывное устройство было 
заложено под днищем автомобиля со стороны 
водителя. СКР сообщает, что в ближайшее 
время будут проведены биологическая, гене-
тическая, физико-химическая, взрывотехни-
ческая судебные экспертизы и пр. Следствие 
считает, что преступление было заранее спла-
нировано и носит заказной характер.

По оценкам экспертов, взрывное устрой-
ство было без оболочки, в нем содержалось 
400 г тротила. Скорее всего, было исполь-
зовано дистанционное управление. За 
Дугиным должны были следить как мини-
мум до момента его отъезда с фестиваля.
То, что машина взорвалась через 20 минут 
после выезда с парковки, по мнению источ-
ников в следственных органах, может быть 
связано с тем, что террористам понадобилось 
время, чтобы сориентироваться, что делать, 
ведь Дугин внезапно решил ехать в другом 
автомобиле. И, скорее всего, они решили 
привести свой план в действие уже по другой 
причине: чтобы нанести отцу удар в самое 
сердце, допустив у него на глазах этот взрыв. 
— В правоохранительных органах мне ска-
зали, что тротила в бомбе было более 300 
граммов, этого достаточно, чтобы разнести на 
куски внедорожник, — говорит друг Алексан-
дра Дугина режиссер Эдуард Бояков. — Эта 
«порция», безусловно, предназначалась им на 
двоих. Я уверен, что злоумышленники знали, 
что Александр Гельевич машину не водит. За 
рулем всегда Даша. И возвращаться, само 
собой, они планировали вместе.

Меж тем в украинских чатах устроены 
настоящие пляски на костях. «Как жалко, что 
самого деда не убили — вот красота была 
бы» — самое безобидное, что там пишут. На 
это очень хлестко ответила Мария Захарова в 
своем блоге: «Те, кто глумится, делают очень 
важное дело — обличают сами себя, кричат о 
своем расчеловечивании, обнажая всю мер-
зость наших дней. Нельзя радеть за права 
человека и радоваться убийству человека. 
Лживо насквозь. Делают они это для тех, кто 
еще пребывает в очаровании жуткой лживой 
химерой и верит в подмененные ценности. 
На чьей стороне правда? На той стороне, где 
радующиеся гибели от взрыва молодой жен-
щины, правды нет. Вон, глумящиеся как рас-
кричались — пора уже услышать и понять».

Мария МОСКВИЧЕВА, 
Светлана РЕПИНА.

УКРАИНСКИЙ СЛЕД
Генерал ФСБ уверен, что 
спецслужбы должны усилить 
взаимодействие с обществом
Следователи разбираются в об-
стоятельствах взрыва автомобиля, 
в котором погибла Дарья Дугина 
(Платонова). Большинство экспертов 
подозревают в произошедшем «укра-
инский след» и ставят эту трагедию 
в один ряд с терактами в Крыму, Кур-
ской и Белгородской областях. О том, 
как следует бороться с новой угрозой, 
«МК» рассказал генерал ФСБ в отстав-
ке Александр Михайлов.

Военный репортер и блогер Семен Пегов 
напомнил, что в течение последних месяцев 
в столице были предотвращены теракты. Так, 

было покушение на тележурналиста Влади-
мира Соловьева. Пегов считает, что в случае с 
Дарьей Дугиной действовал не просто какой-то 
один психопат-радикал, завербованный СБУ, а 
работала хорошо организованная сеть.

С этим можно согласиться. Вряд ли один 
и тот же человек мог доставить взрывчатку 
на место, заложить ее, а потом еще и при-
вести взрывное устройство в действие. На-
верняка был еще тот, кто контролировал про-
цесс и нажимал на кнопку. Кто заказчики и 
исполнители?

 — Я даже не сомневаюсь, — говорит «МК» 
Александр Михайлов, — что это имеет отно-
шение именно к ситуации на Украине. И это 
еще раз показывает, что уже на территории 
Российской Федерации достаточно активно 
действуют различного рода диверсионные 
группы. Вспомним тревожные случаи в Курской, 
Белгородской областях, в Крыму. 

Причем эти диверсионные группы фор-
мируются не только из числа сотрудников или 
агентуры службы безопасности Украины (СБУ). 

Эти группы могут образовываться из числа 
маргинальных кругов, а также из беженцев, ко-
торых несколько миллионов находится у нас.

Посмотрите, какое огромное количество, 
я бы так сказал, «нефильтрованных» бежен-
цев прибывает каждый день на территорию 
России. Сколько из них агенты СБУ — никто 
не может сказать. 

Мы даже с вами можем предположить, 
что среди завербованных еще и большое ко-
личество женщин. Потому что события первой 
и второй чеченских кампаний показывали, что 
очень часто в разведывательно-диверсионных 
и откровенно террористических действиях 
принимали участие не только мужчины, но и 
женщины. 

— Можно сказать, что трагедия с Ду-
гиной — серьезный сигнал?

— Все, что сейчас происходит на нашей 
территории, это очень серьезный сигнал.

Я считаю, что сегодня, и я об этом уже мно-
го раз говорил, уже необходимо думать о созда-
нии мощного кулака народного сопротивления 

новой угрозе внутри страны. Это не значит, что 
мы должны граждан вооружать, как на той же 
Украине. Нет, я о другом. Мы должны форми-
ровать некие народные дружины, оперативные 
отряды молодежи для того, чтобы подобные 
вещи предотвращать.

Невозможно поставить полицейского или 
сотрудника ФСБ к каждому столбу. Невозмож-
но их поставить к каждой машине политических 
деятелей, особенно к машине тех, которые не 
являются охраняемыми лицами.

Поэтому это очень серьезная проблема. 
И этой проблемой должны в первую очередь 
озадачиться местные органы власти. Я пока 
таких усилий не вижу. Я вижу, что вся нагрузка 
ложится на правоохранительные органы, спе-
циальные службы. А сегодня надо эту тему раз-
ворачивать в то русло, о котором я сказал.

Мы должны создать мощное взаимодей-
ствие между правоохранительными органами и 
рядовыми гражданами, которые действительно 
беспокоятся о том, что происходит. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ПЛОХАЯ КАМПАНИЯ
c 1-й стр.

Удивительно, но правда — в ряде 
ведущих вузов существенно сни-
зились проходные баллы. Как по 
одному предмету (аж до 50 пун-

ктов, «тройка с минусом»), так и суммарные по 
2–3 результатам ЕГЭ и/или вступительных ис-
пытаний. О снижении баллов поведали, напри-
мер, в МГУ (по 33 специальностям — когда такое 
было?)... Также в числе упавших наши флагманы: 
ВШЭ, МГТУ им. Н.Э.Баумана, ИТМО и др.

Про Бауманку стоит сказать отдельно: у 
ведущего инженерного вуза по двум направ-
лениям — «Электроэнергетика и электро-
техника» и «Специальное машиностроение» 
— проходной балл упал более чем на 100 
пунктов. На электроэнергетике, например, 
с 257 до 149 пунктов.

— Причин у этого несколько, — говорит 
эксперт в сфере высшего образования Ва-
дим Андреев. — В данном случае повлияли 
отмена второй волны и большое количество 

бюджетных мест, выделенных на инженерию. 
Их выделили больше 200 тысяч, более трети 
всего «бюджета». Условно говоря, брали всех. 
149 баллов по трем дисциплинам значит, что 
у абитуриента по 50 баллов по каждому ЕГЭ. 
Круглый троечник. Троечники выиграли в этом 
году. В некоторых списках, которые я видел, 
еще и разрыв по баллам между первым и 
последним был колоссальным, чуть не в 2 
раза. То есть в инженеры пошли и умные, и 
«так и сяк». И последний вариант, по Ершо-
ву, — тоже.

В НИУ ВШЭ упали проходные баллы по 23 
программам. Сильнее всего пострадали «Ин-
фокоммуникационные технологии и системы 
связи» — минус 18%. ИТМО «уронил» критерии 
приема по 17 направлениям: электроэнерге-
тике (15%), биотехнологии, информационной 
безопасности... Пожалуй, только МФТИ почти 
ничего не утратил по баллам. На самых вос-
требованных специальностях каждый вто-
рой поступающий — призер или финалист 
олимпиады, каждый третий — стобалльник. 
Средний балл за предмет — 97. Но есть, на-
пример, направление «маст хев» со средним 
баллом 297 по трем предметам.

— Тут не в самом Физтехе дело, а все в 
той же второй волне, в том, как мыслят аби-
туриенты, — считает Андреев. — Шанс по-
ступить теперь только один, в прошлом году 
кто-то остался за бортом. Олимпиадники идут 
в МФТИ, потому что это вуз математический 
(МИФИ и Бауманка у нас инженерные). Сто-
балльники идут туда, потому что уже видят, 
сколько мест осталось после олимпиадников, 
и могут взвесить шансы. А вот хорошисту с 
70–80 средними баллами куда податься? 
Поэтому, например, проиграл ИТМО, который 
в среде программеров известен как «номер 2». 
Хорошисты перестраховывались и не пошли 
туда. Выбрав, например, мехмат МГУ, который 
впервые за последние годы зафиксировал со-
лидный конкурс. Или куда попроще: МИСиС, 
МТУСИ... Или и вовсе в регионы поехали. В 
Томский политех, в ДФУ на прикладную ма-
тематику поехали ребята из Москвы.

Популярность IT, экономики, менед-
жмента, рекламы и права — тренд нынешней 
приемной кампании. Впрочем, и прошлых-
позапрошлых, здесь мало что изменилось. 
Несмотря на все заявления о приоритете ин-
женерных специальностей, рулит IT и больше 

всего прикладная математика, а еще био-
технологии и физика. Даже в РУДН лидирует 
по конкурсу бизнес-информатика, а между-
народное гуманитарное сотрудничество в 
загоне. В Финансовом университете лом на 
факультете информационных технологий. 
Конкурс на бизнес-информатике и цифровой 
трансформации управления бизнесом — 20 
человек на место.

На экономические и управленческие спе-
циальности и дизайн большой спрос в ВШЭ. 
Маркетинг и рыночная аналитика — почти 
97 человек на место, стратегия и продюси-
рование в коммуникациях — 94 человека на 
место. РАНХиГС в свою очередь рапортует 
о 8 программах по специальностям менед-
жмент, экономика, юриспруденция, реклама 
и связи с общественностью и пр., закрытых 
«на приоритетном этапе без вступительных 
испытаний». Это значит, что все места там с 
ходу заняли самые умные — олимпиадники и 
стобалльники, и самые везучие — целевики 
и льготники. Первых, похоже, было больше — 
вуз сообщил о проходном балле 304 на одной 
из специальностей...

Эксперты и аналитики называют слабые 

звенья приемной кампании-2022. Одна волна, 
из-за которой всегда волнительное поступле-
ние превращается в рулетку. Не сыграло на 
пользу абитуре и перераспределение бюд-
жетных мест в сторону технических специаль-
ностей. Обещанные медвузам дополнитель-
ные места ушли, похоже, целевикам. И там 
оказались лишними, поэтому «насыпались» в 
конкурсные списки в последний момент, когда 
большинство согласий на поступление уже 
были поданы. Также сработали появившиеся 
в этом году квоты для детей участников СВО. 
10% от всех бюджетных мест по всей стране 
— это около 60 тысяч. А востребованными по 
спецквоте оказались пара тысяч мест. Кон-
кретно НИУ ВШЭ выделил по квоте 396 мест, 
заявления поступили от 87 абитуриентов. В 
МФТИ по этой квоте попали только 2 человека, 
в ИТМО — 9 человек на 132.

Еще три новшества 2022 года сработали 
против абитуры, да и приемных комиссий 
тоже: предоставление оригинала аттестата 
вместе с согласием на поступление и укруп-
ненные конкурсные списки, не по специаль-
ностям, а по направлениям или факультетам. 
Разное время окончания приема согласий 

— где-то до 6 вечера в день Х, а где-то почти до 
полуночи. Прибавим компьютерные сбои на 
сайтах вузов и госпортале — сориентировать-
ся в происходящем было почти невозможно. 
В итоге победили троечники и те, кто тянул 
до последнего. То ли потому, что есть деньги 
на платное обучение, то ли ввиду природного 
пофигизма. «Худшая, самая плохая приемная 
кампания за последние 5–10 лет», — пишут 
расстроенные абитуриенты.

Закономерным итогом стали допнаборы 
на бюджет, которые идут сейчас. Массовое 
недовольство поступающих и родителей, 
назвавших прием «организованным хаосом». 
И... выигрыш региональных вузов. В этом 
смысле начинание Минобрнауки укрепить 
регионы сработало, хоть и от противного. Да, 
в регионах тоже кое-где был недобор и провал 
по баллам. Но в целом ректоры довольны, что 
и прозвучало на состоявшемся намедни «кру-
глом столе», посвященном итогам приемной 
кампании. Во-первых, из городов и весей не 
уехали лучшие выпускники, как в предыдущие 
годы. Во-вторых, к ним пожаловали осторож-
ные высокобалльники из столиц.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Потребительские цены за июль, по дан-
ным Росстата, снизилась на 0,39%. Да, вот 
так: до сотых долей процента все посчи-
тано, хотя выглядит забавно, согласитесь. 
Главное состоит в том, что, оказывается, 
цены снижаются. Кстати, по официальной 
информации, годовая инфляция снижается 
третий месяц подряд. Не замечали?

Очень многие, услышав такую ин-
формацию, никогда не поверят, что цены 
снизились. Так может быть это правдой 
или нет? Давайте все-таки поподробнее 
о ценах, которые снижаются (на примере 
того же минувшего июля 2022 года). Или 
не снижаются?

Уточним для начала, как считается 
инфляция. Образно говоря, считается она 
как «средняя температура по больнице», 
которая, как известно, ближе к 36,6 С°. А все 
потому, что у каких-то больных температура 
пониженная, а у кого-то, разумеется, по-
вышенная. Ну а средняя получается почти 
нормальной.

Теперь смотрим на цены в июле, которые 
в среднем снизились. И вправду, плодоо-
вощная продукция, включая картофель, упа-
ла в цене на 11,5%. Это много, но, учитывая 
почти пик плодоовощного сезона, наверное, 
неудивительно. Яйца куриные подешевели в 
июле на 4,4%, сахар-песок — на 3,5%, гречка 
— на 3,2%. Даже чай черный байховый паке-
тированный снизился в цене на 1,3%...

Однако наше потребительское внима-
ние естественным образом обращается не 
на те продукты, цена на которые снизилась, 
а на те, которые подорожали. Например, 
те, кто мог себе это позволить, безуслов-
но, отметили, как скакнули цены на рыбу 
охлажденную и мороженую разделанную 
лососевых пород. Сейчас эти люди сильно 
удивятся, но оказывается, что прирост цен 
на рыбу за минувший месяц составил всего 
1,5%. Кстати, на столько же подорожал в 
июле маргарин, карамель — на 1,4%, хлопья 
из злаков (сухие завтраки) — на 1,3%, манка 
— на 1,1%. Из подорожавших в июле 2022 
года продуктов питания в лидерах жева-
тельная резинка, цена на которую выросла 
за месяц на 2%. Не удивляйтесь, ошибки 
нет, жевательная резинка действительно 
проходит по группе «продукты питания». 
Надеюсь, что это все-таки не повод упо-
треблять жвачку в пищу. 

Итак, наше внимание концентриру-
ется не на том, что подешевело, а на том, 
что подорожало. Понятно почему — лю-
дей это волнует гораздо больше. Поэтому 
эффект подорожавшей рыбы для нашего 
восприятия гораздо больше, чем эффект 
сильно подешевевших овощей. Тем более 
что снижение цен на овощи в июле — это 
же естественно. А как иначе? Поэтому и 
наше ощущение инфляции однозначное: 
все сильно дорожает.

Теперь давайте посмотрим, что проис-
ходило в июле с ценами на непродоволь-
ственные товары. В лидерах роста цен спич-
ки, подорожавшие на 2,3%. Спичками сейчас 
мало кто пользуется, плюс относительно 
других товаров они стоят традиционно не-
дорого. И наше внимание, наше впечатление 
от того, что происходило с ценами на товары 
непродовольственной группы, конечно же, 
складывалось не из-за спичек.

Зато для миллионов россиян большое 
значение имеет то, сколько стоят школьные 
учебники, сколько вообще стоит собрать 
ребенка к 1 сентября. Так вот, в лидерах 
роста оказались: учебники и учебные по-
собия — цены выросли на них в июле на 
2,2%, и брюки для детей школьного возраста 
из полушерстяной ткани — на 1,9%. Были 
и другие заметно подорожавшие товары: 
мыло туалетное — на 1,9%, нитки швейные 
— на 1,8%, пеленки для новорожденных — 
на 1,7%.

Теперь смотрим, какие непродоволь-
ственные товары были «в противовесе» с 
точки зрения стоимостной динамики: холо-
дильники двухкамерные, цены на которые 
снизились в июле на 6,3%, фотоаппараты 
— снижение на 5,6%, металлочерепица — на 

5,1%, миксеры и блендеры — на 4,8%, швей-
ные машинки — на 4,7%.

И здесь примерно то же самое, что и 
по продовольственным товарам: внимание 
людей в гораздо большей степени концен-
трируется на более часто покупаемых учеб-
никах и пеленках, чем на машинках швейных 
и холодильниках двухкамерных. Последние 
приобретаются один раз за много лет. Это 
вам не пеленки, мыло туалетное и учебники, 
которые требуются регулярно.

Поэтому неудивительно, что впечатле-
ние однозначное: все дорожает. Статисти-
ки же, после того как посчитают динами-
ку цен на все товары, приходят к другому 
результату.

Наконец, для полноты картины давайте 
посмотрим, что происходило в июле 2022 
года с ценами и тарифами на отдельные 
группы и виды услуг. Замечу, что это третья 
(и последняя) группа, по которым считается 
потребительская инфляция: продоволь-
ственные товары, непродовольственные 
товары, услуги. Неужели и здесь есть какие-
то виды услуг, которые подешевели в июле? 
Представьте себе, есть. Это рытье могилы 
— на 0,4%, установка пластиковых окон — 
на 0,6%, итоговая стоимость полиса каско 
— на 0,8%, поездка в Беларусь — на 4,6%, 
поездки в отдельные страны Юго-Восточной 
Азии — на 6,1%, плата за пользование по-
требительскими кредитами — на 9,3%.

Теперь сравним с тем, что подорожа-
ло. Про услуги ЖКХ все знают: статистики 
утверждают, что сильно подорожало водо-
отведение — на 5,6%, а также обращение с 
твердыми коммунальными отходами — на 
5,8%. Еще больше, что неудивительно, вы-
росли цены на поездки в отдельные страны 
Средней Азии — на 5,9%, в некоторые стра-
ны Южной Азии — на 11,5%, на отдых в ОАЭ 
— на 12,2%. Само собой разумеется, что в 
июле выросли тарифы на полеты в салоне 
экономкласса самолета — на 14,1%.

И все-таки, говоря про услуги, картину 
для нас, потребителей, определяет прежде 
всего то, что происходит с тарифами на 
услуги ЖКХ, которые заметно выросли. И 
никакое рытье могилы (прости господи!), по-
дешевевшее, как утверждает статистика, в 
июле на несколько десятых долей процента, 
не перебьет эту динамику.

С услугами, кстати, оказалось, что ощу-
щения совпали с формальными результата-
ми статистики: мы ощущаем, что цены вы-
росли, а статистики это и зафиксировали.

Значит ли это, что статистика у нас аб-
солютно точная и все дело исключительно 
в нашем восприятии? Нет, я бы категорично 
это не утверждал, но ощущения и восприя-
тие — да, имеют значение.

И не следует думать, что это только про-
блема людей, если они так воспринимают 
происходящее с ценами. Все не так просто! 
Если люди уверены, что цены растут гораздо 
быстрее, чем им говорит об этом статистика, 
это формирует у них так называемые ин-
фляционные ожидания. То есть появляется 
уверенность, что инфляция высокая и она 
будет оставаться таковой. А это уже явля-
ется самостоятельным проинфляционным 
фактором, подстегивающим рост цен.

Работает это примерно так. Вы, допу-
стим, самозанятый, репетитор к примеру. 
И уверены, что цены будут быстро расти. В 
таком случае вы сами будете ускоренно по-
вышать цены на свои услуги, чтобы обезопа-
сить себя от грядущего, по вашему мнению, 
подорожания всего вокруг. Такой вот получа-
ется замкнутый круг: уверенность в быстром 
росте цен — повышенные инфляционные 
ожидания — реально высокая инфляция. И 
это только одна из причин, почему в целом 
по году инфляция в России такая высокая. 
Около 13–15% годовой инфляции в 2022 
году (примерно на этих цифрах сходятся 
сегодня официальные прогнозы) — это не 
очень хороший результат, и никакие рапорты 
о дефляции в летние месяцы такую оценку 
не исправят. А причины? Причины всегда 
можно найти, объективные и субъективные. 
Но главная из них сидит в наших головах.

ИНФЛЯЦИЯ В ГОЛОВАХ 
Почему цены падают, а мы этого не замечаем 
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ФИЛОСОФИЯ ЖИЗНИ 
ДАРЬИ ДУГИНОЙ
Не дожившая до 30 лет 
девушка была под санкциями 
трех держав
Дарья Дугина не дожила нескольких 
месяцев до своего тридцатилетия. Не-
смотря на ее молодость, она оказалась 
недавно внесена британским МИДом 
в санкционный список, а ранее про-
тив нее объявили рестрикции в США и 
Австралии.

Дарья окончила философский факультет 
МГУ — ее научные интересы простирались от 
политического платонизма (не отсюда ли взят ее 
псевдоним Платонова, который использовался 
в медиапространстве?) императора Юлиана до 
современных политических тенденций Европы. 
Она была политическим обозревателем Между-
народного евразийского движения. Долгое 
время Дарья Дугина работала на «Царьград ТВ», 
вела программу «Наша точка зрения». Ездила 
на Донбасс.

Ее деятельность «оценили» в британском 
Форин-офисе, внеся ее имя в черный список 
тех, кто подвергается санкциям Лондона. Дарью 
Дугину назвали «частым и известным автором 
дезинформации в отношении Украины» на раз-
личных онлайн-платформах. Девушку обвинили 
в поддержке и продвижении «политики или 
действий, которые дестабилизируют Украину, 
подрывают или угрожают территориальной 
целостности, суверенитету или независимости 
Украины».

Еще раньше, в марте, Дарья Дугина попала 
в санкционный список «прокремлевских про-
пагандистов», опубликованный министерством 
иностранных дел Австралии.

В начале марта в качестве главного ре-
дактора веб-сайта United World International 
Дарья оказалась и под санкциями министерства 
финансов США.

Незадолго до гибели Дарья участвова-
ла в форуме «Армия-2022», подготовила до-
клад «Ментальные карты и их роль в сетевых 
войнах». Она утверждала, что если в клас-
сических войнах власть устанавливалась на 
физическом пространстве, то в сетевых упор 
делается на ментальные карты (то есть на вир-
туальное пространство, мнения, на контроль 
над сознанием).

В качестве примера Дарья приводила 
конфликт на Украине, а более конкретно — 
события в Буче, которые украинская сторона 
использовала для очернения образа России. 
При этом работа велась по ряду направлений, 
рассчитанных на несколько аудиторий (украин-
скую, западную, российскую и т.д.).

«Ментальные войны в теории сетецен-
тричных войн становятся важнейшей сферой 
современной военной стратегии, и их роль 
неуклонно растет», — резюмировала Дарья в 
своем докладе, подчеркивая значение, кото-
рое в наше время приобретает контроль над 
сознанием и состоянием общества, над его 
верованиями и убеждениями.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Взорванный джип Дугиной.

Даша с детства участвовала в 
мероприятиях евразийцев вместе 
с отцом.

Выступление за два часа 
до гибели дочери.

В ДНР после обстрелов ВСУ.

«ДЬЯВОЛ ПОВСЮДУ!»
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Приближается своеобразный, хотя 
и неофициальный рубеж — полгода 
пребывания нашей страны в условиях 
жесточайших западных санкций. Как 
изменилось за это время состояние 
отечественной экономики? Ответ вряд 
ли будет однозначным. С одной сто-
роны, худшие прогнозы не оправда-
лись, в частности, темпы падения ВВП 
оказались вполне умеренными, рубль 
— стабильным, и даже разогнавшая-
ся было инфляция перестала расти. 
Вместе с тем страна продолжает мед-
ленно и неуклонно сползать в кризис, 
и похоже, у властей нет системной 
программы по выходу из него. Об этом 
мы поговорили с известным экономи-
стом, ведущим экспертом Центра по-
литических технологий Никитой Мас-
ленниковым. 

— Что сейчас, спустя шесть месяцев 
после вхождения России в новую эконо-
мическую реальность, происходит с ВВП 
нашей страны и прочими макроэкономи-
ческими показателями? 

— Устойчивый рост экономики, который 
шел до февраля этого года, сменился выра-
женным спадом. По итогам второго квартала 
ВВП снизился на 4%, при этом в 
июне произошло ускорение 
до –4,9%, текущая глубина 
падения примерно вдвое 
меньше тех прогнозных 
показателей (–8–10%), 
которые были озвучены 
в конце февраля — се-
редине марта. Но жить 
от этого ничуть не легче: 
мы продолжаем скольз-
ить вниз — плавно, с не-
большой скоростью, но все 
же вниз. Причем в июне спад 
выпуска по базовым видам эконо-
мической деятельности ускорился с майских 
3,2% до 4,5%. При этом динамика по секторам 
крайне неоднородная. Скажем, нефтедобыча 
и нефтепереработка восстановились, агро-
сектор по итогам мая и июня демонстрирует 
умеренный, но стабильный рост — чуть более 
2%. Все остальное находится на нисходящей 
траектории. Понемногу усиливается спад в 
обрабатывающей промышленности: в мае 
минус 1,7%, в июне минус 1,8%, в июле минус 
2,3%. Сфера строительства в июне показала 
нулевой рост. Особенно отчетливо снижаются 
объемы оптово-розничной торговли, грузоо-
борот транспорта. 

— А как обстоят дела с потребитель-
ским спросом, с динамикой расходов на-
селения на товары и услуги? 

— Он очень слабый: по сравнению с по-
казателями мая и июня прошлого года меньше 
на 7%. Продолжает умеренно замедляться и 
деловая активность. Вообще все говорит о 
том, что до дна кризиса еще далеко, что эко-
номика самоопределяется, какими темпами 
ей падать дальше. По версии Центробанка, 

нижний предел (с вилкой в –8,5–12%) 
может быть достигнут в четвертом 

квартале, а весь 2023 год динами-
ка будет в лучшем случае около 
нуля, а в более вероятном сцена-
рии минус 1%. Но здесь надо де-
лать поправку на условия крайней 
неопределенности, на очевидную 

угрозу глобальной рецессии в 2023 
году, которая может начаться с эко-

номики еврозоны, Великобритании, 
возможно, США. Если кризис грянет, 

тогда все текущие прогнозы утратят акту-
альность. И, как предполагает ЦБ, падение 
ВВП составит от 5,5% до 8,5%. 

— Минэкономразвития в своем по-
следнем докладе улучшило большин-
ство прогнозных показателей на 2022 
год. Спад экономики ожидается на уровне 
4,2% против 7,8% ранее, а реальных до-
ходов населения — на 2,8% против 6,8%. 
Ведомство пересмотрело и оценку по 
инфляции: 13,4% вместо 17,5%. Насколько 
все это реалистично? 

— Все эти параметры, оговорюсь сразу, 
пока еще не официальный прогноз, а проекти-
ровки, представленные в бюджетную комиссию 
правительства. Поэтому возможны корректи-
ровки прогнозов. Ожидания по инфляции прав-
доподобны. Тем более что в годовом выражении 
она сейчас уже 14,87%. Все остальное выглядит 
слишком оптимистично и вызывает немало во-
просов. Для того чтобы сбылся прогноз по ре-
альным доходам населения, видимо, потребует-
ся дополнительная массированная социальная 
поддержка со стороны властей. По ВВП тоже 
без новых стимулов для роста обойтись будет 

весьма непросто. 
Поэтому текущую 
версию прогнозов 
министерства будем рассматривать как ин-
формацию к размышлению с надеждой на то, 
что она станет руководством к действию.

— Каковы сейчас основные болевые 
точки нашей экономики, какие отрасли по-
страдали от санкций в первую очередь? 

— Прежде всего, весь этот глобальный 
санкционный шок отразился на кровеносной 
системе экономики — на финансовом секторе, 
на потоках капитала: входящих, исходящих, от-
раслевых. Он отразился на денежно-кредитных 
условиях, вынудив ЦБ поднять ключевую ставку 
до запредельных 20% годовых и фактически 
лишив бизнес возможности заимствования. 
Потом, правда, ЦБ показал образец быстрой 
адаптации к новой реальности, опустив став-
ку до 8%. Однако государственное льготное 
кредитование и субсидирование процентов 
при всей его безальтернативности — это до-
полнительное обременение для федерального 
бюджета. Госказна тоже гнется и трещит под 
тяжестью санкций: ее дефицит за июль со-
ставил рекордные за всю историю 892 млрд 
рублей по сравнению с профицитом 261 млрд 
год назад. Происходит беспрецедентное на-
ращивание государственных расходов. 

Вторая по значимости болевая точка 
— резкое сжатие всего импорта. От уровня 
февраля мы отстаем где-то на 35–40%, а по 
инвестиционному импорту еще больше. Вос-
становление пока идет тяжело: ему мешают и 
крепкий рубль, и высокий профицит счета теку-
щих операций внешнеторгового баланса. Есте-
ственно, эта ситуация ставит острые вопросы 

перед теми отраслями, которые зависят от 
поставок импортных комплектующих, обору-
дования и сырья. Прежде всего, это пищевая, 
швейная промышленность, стройкомплекс. И 
проблема в том, что уровень обеспеченности 
отраслей необходимым импортом стремитель-
но ухудшается: по оценкам аналитиков, в июле 
он снизился до 20% с 31% в июне. 

Третья болевая точка — разрыв 
транспортно-логистических цепочек и прак-
тически всех сложных цепей добавленной стои-
мости. Страдают все сектора, у которых более-
менее протяженные кооперационные связи. 
Наконец, кризис привел к резкому охлаждению 
мотивации к инвестициям, как показывают 
опросы предприятий. Текущие инвестиции (на 
насущные нужды) осуществляют от 25% до 35% 
респондентов. А вот в крупные долгосрочные 
проекты вкладывается не более 10–15% ком-
паний. Это серьезный риск, поскольку затяги-
вание инвестиционной летаргии всегда ведет 
к стагнации потенциального выпуска. 

— Какова ситуация с 
реальными зарплатами, 
доходами, качеством жиз-
ни россиян?

— По реальным заработ-
ным платам официальная 
статистика обычно запаз-
дывает, пока цифры есть 
только за май, когда спад 
в годовом выражении со-

ставил 6,1%. С реальными располагаемыми 
доходами ситуация несколько лучше: за полу-
годие они упали на 0,8%, а в первом квартале 
на 1,2%. Ну а качество жизни, естественно, 
следует за динамикой этих базовых показате-
лей. Абсолютное большинство потребителей 
перешло на режим экономии, отказавшись 
от лишних трат. Одновременно происходит 
восстановление к допандемийному уровню 
объема потребительского кредитования. Ве-
роятно, по итогам августа он превысит рубеж 
в 1 трлн рублей. Для банков и макроэкономики 
это хорошо, но в плане благосостояния граждан 
сопряжено с рисками, поскольку кредиты рано 
или поздно придется возвращать. Что касается 
перспектив, то в 2022 году реальные зарплаты 
упадут на 3,5–4%, в следующем — примерно 
на 1%, а доходы — на 6–6,5% в текущем году и 
на 1–1,5% в 2023-м. Причем дополнительным 
фактором риска становится возможное уве-
личение структурной безработицы уже в этом 
году, что способно поднять общий уровень 
незанятости на 1–1,5 процентных пункта. Ра-
ботодатели будут действовать по классической 
для российского рынка труда схеме: отправлять 
сотрудников в отпуск без сохранения содержа-
ния — в обмен на формальное неувольнение 
и снижение заработной платы. 

— Львиную долю доходов бюджета 
обеспечивает нефтегазовый экспорт. Како-
во его будущее в условиях жестких санкций 
со стороны Европы и США? 

— По итогам семи месяцев года доля не-
фтегазовых доходов в федеральном бюджете 
составила 46%, что раза в полтора больше, 

чем было в 2021 году. Это означает, что бюд-
жетные расходы находятся под высоким ри-
ском неисполнения. Здесь мы сталкиваемся 
сразу с несколькими угрозами. Например, в 
случае с ускоряющимся разворотом нашего 
сырьевого экспорта на Восток: трубопро-
водной инфраструктуры мало, а поставки 
морем зависят от стоимости фрахта и разных 
санкционных ограничений. Ни в США, ни в 
Европу российский экспорт уже не восста-
новится в прежнем объеме. Экономика Китая 
замедляется: по итогам года рост ВВП едва 
ли превысит 4%. Индия тоже притормаживает 
достаточно основательно. А это сейчас два 
наших главных потребителя. Поэтому нас 
ждет явное сжатие экспорта. Сейчас спрос 
на нефть в мире растет, но это временный 
фактор, напрямую связанный с резким подо-
рожанием газа в Европе. Кроме того, уходя с 
западных рынков, мы не сокращаем дисконт 
на восточных: при цене барреля Brent в $97 
отечественный сорт Urals стоит $65,3. Оче-
видно, ценовой ориентир для дружественных 
потребителей таким и останется. 

— Что происходит с отечественной про-
мышленностью? Похоже, сегодня автопром 
— самая пострадавшая отрасль?

— Серьезные сложности у автопрома на-
чались еще в 2020 году, во время пандемии, 
когда, в частности, обострился глобальный 
кризис полупроводников. К февралю 2022 
года отрасль толком не восстановилась. А 
санкции нанесли по ней еще более тяжелый 
удар, который привел к масштабному разрыву 
транспортной логистики и производственных 
цепочек. Ровно в той же ситуации оказались 
все сектора, где создаются сложные финаль-
ные продукты: суда, авиакосмическая техника, 
станки, оборудование для ТЭК. 

Именно здесь проблема импортозамеще-
ния обрела самый острый характер. Упования 
на параллельный импорт не срабатывают в 
полном объеме. Во-первых, есть потенциаль-
ный риск вторичных санкций, во-вторых, есть 
уже реализовавшийся риск отсутствия по-
слепродажного гарантийного обслуживания. 
И получается, что вместо импортозамещения 
мы замещаем поставщиков, очень часто с ухуд-
шением критерия цена–качество. 

— Ждет ли Россию тотальный техно-
логический регресс?

— Ну, в 90-е годы страна вряд ли вер-
нется, скорее, откатится в конец нулевых и 
там застрянет надолго. И я бы не назвал это 
регрессом, скорее упрощением. Речь идет 
о переходе на более простые и доступные 
технологии, в этой реальности мы будем пре-
бывать ближайшие два-три года как минимум. 
Сегодня мир явно тяготеет к некой геополи-
тической фрагментации, к большему изоля-
ционизму и, в частности, к технологическому 
суверенитету. Особенно хорошо это видно 
по действиям Вашингтона и Пекина. Так что 
рассчитывать на высокотехнологичный импорт 
из Китая в ближайшие несколько лет не прихо-
дится, никакой «клондайк» нам здесь не светит. 
Структурная трансформация — это абсолютно 

новые, гораздо более комфортные условия 
ведения бизнеса. С точки зрения государства 
они требуют перезагрузки всей промышленной 
политики, кратного увеличения расходов на 
НИОКР (научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы) и фундаменталь-
ную науку. А с точки зрения отдельно взятого 
бизнесмена это понимание того, с какими 
тарифами ему придется иметь дело в течение 
ближайших пяти лет — на водоотведение, 
газоснабжение, железнодорожные перевоз-
ки и так далее. Еще важнее представления о 
динамике фискальной нагрузки; издержек, 
связанных с контрольно-надзорными госпрак-
тиками; декриминализации бизнеса.

— В марте Центробанк путем жестких 
валютных ограничений сумел быстро ку-
пировать признаки макроэкономического 
шока, не дав рухнуть национальной валю-
те. Но как быть с фактической неконвер-
тируемостью, с нерыночным характером 
курса рубля? 

— Нынешний курс рубля условно кон-
вертируемый, он определяется балансом 
спроса и предложения на очень узком про-
странстве. При этом сохраняются некоторые 
валютные ограничения. Сначала их ввели по 
полной программе, потом часть отменили, но 
многое осталось, особенно по операциям на 
финансовом рынке. А это инфраструктурно 
завязано на режим валютного курса. И если 
дальше ужесточать политику рестрикций, 
мы откатимся лет на 30 назад, получим со-
вершенно другую экономику. В этом смысле 
очень важен последний доклад ЦБ «Основные 
направления денежно-кредитной политики», 
где черным по белому написано: мы будем 
следовать стратегии плавающего валютного 
курса. Это четкий ориентир для финансового 
рынка страны. Важно также, что регулятор 
упомянул определенные риски, которые не-
сет бизнесу использование неклассических, 
«дружественных» валют. В чем их оценивать, 
в каком эквиваленте? Мы можем торговать в 
национальных валютах, но в строго рыночном 
контексте, сохраняя стоимостный ориентир в 
виде доллара или евро. Это выгодно обеим 
сторонам, как в случае с Турцией: мы ее вывели 
из-под фактического дефолта, согласившись 
на оплату в рублях части нашего экспорта. 

— Возьмем жизнь среднестатистиче-
ского россиянина условно в январе 2022-го 
и сейчас. Какие главные изменения в ней 
произошли? 

— Она отличается резко возросшей нео-
пределенностью и усталостью от состояния 
непреходящей напряженности. Образ буду-
щего размыт. Люди осознают, что впереди 
перспектива некоего экономического спада. 
Кого-то это мобилизует, кого-то повергает в 
уныние, но мало кого оставляет равнодушным. 
При этом у большинства кратно вырос запрос 
на коммуникации, что называется, «по всем 
азимутам», способные сформировать хотя бы 
минимальное доверие ко дню завтрашнему в 
самом широком смысле слова. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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Едем из Рязани в пятницу на 
северо-восток к очагам пожара, 
в Деулино. Несколько дней назад 
там была напряженная обстанов-

ка. Бушевал верховой — самый опасный по-
жар, который охватывает верхушки деревьев 
и быстро передвигается по кромке. Но его 
удалось сбить.

За городом дым от лесных пожаров стано-
вится плотнее. Тянет гарью. Проезжаем Забо-
рье, по обочинам стоят сухие остовы деревьев, 
как кресты. Это кладбище выгоревшего леса 
осталось с 2010 года, который запомнился 
аномальной жарой и засухой. На подобных 
гарях с сухостоем и молодой порослью берез 
и вспыхнули сейчас новые пожары. 

Впрочем, Мещера, с ее лесами и непро-
лазными торфяными болотами, горела в жару 
всегда. И сейчас основные очаги пожаров как 
раз в Рязанском, Клепиковском и Спасском 
районах.

Кажется, что мы заехали в глушь, но тут 
за поворотом вырисовывается грандиозный 
памятник Петру и Февронии, в честь которых 
празднуется День семьи, любви и верности. 
Именно здесь, в деревушке Ласково, согласно 
преданиям, родилась одна из самых почитае-
мых русских святых Феврония. Говорят, что к 
памятнику любят приезжать молодожены.

Только минуем стенд с надписью «Ме-
щерский национальный парк», как видим ко-
лонну оранжевых поливальных машин. Тут 
же стоят тягачи с уложенными в два ряда 
«еврокубами» воды. Все — с московскими 
номерами. Столица пришла на помощь со-
седней Рязанской области. 

«Остался один лесник 
на огромный участок» 

В самом Деулине неспокойно. Жители 
поселка вышли на улицу, чтобы обсудить по-
следние новости.

— Нам постоянно твердят: «Уезжайте, эва-
куируйтесь, ветер усиливается, пожар может 
пойти по верхам, а там и до деревни недале-
ко, — говорит Мария Васильевна. — Конечно, 
страшно. Пламя может распространяться с 
большой скоростью. Мы это знаем с 2010 года, 
когда тут все кругом полыхало. Ко мне дочка 
ехала за полуторагодовалой внучкой, ей при-
шлось через огонь пробираться. Лес со всех 
сторон горел. А сейчас пока дымом дышим, 
открытый огонь за 5–7 километров. 

В то же время ее соседка вспоминает, на-
сколько быстро в 2010 году огонь «шел».

— В Сельцах стояла, слышала такой страш-
ный гул, будто самолет летит. А это шумел по-
жар, пожирая все на своем пути, — говорит 
женщина. — И сейчас пепел при ветре может 
полететь на километры, и жди нового очага. 

Понимая грозящую опасность, жители 
тем не менее недобро смотрят на автобусы, 
которые стоят «по их души». Боятся, что за-
ставят насильно эвакуироваться.

— Но как уедешь? У многих ведь хозяйство 
— куры, коровы. Как их бросишь? Да и дома 
жалко. Все уже запаслись бочками с водой. 
Шланги от насосов перекинули на крыши до-
мов. Намерены защищать жилье от огня.

Местные жители обсуждают, что делать, 
если из-за пожаров отключат свет. Каждому 
хочется верить, что огонь до них не дойдет. 

— Я в четверг вышла на улицу — дом се-
стры, который стоит в двадцати метрах от нас, 
не увидела из-за дыма, — говорит жительница 
поселка Татьяна. — Как начало разгораться, 
такие черные тучи стояли, думала, что дождь 
пойдет. А это клубы дыма были. Чудно — и 
жарко, и как-то сумрачно. 

Жители поселка говорят, что болото 
две недели горело. Все местные об этом 
знали.

— Был на огороде весь день и почувство-
вал на губах кислый привкус, понял, что горят 
торфяники, это ни с чем не спутаешь, — говорит 
Сергей, который подъехал к нам на велосипе-
де. — Они могут годами внутри тлеть. Идешь 
по лесу, открытого пламени нет, только едва 
заметный дымок виден среди сухих иголок. 
Зазеваешься, одной ногой провалишься в 
выгоревшую полость, а следом и сам весь 
в яму можешь уйти. Бывало, что и машина 
проваливалась. 

Старожилы вспоминают, что в советское 
время здесь были торфоразработки. 

— Осушали болота, а потом стали удив-
ляться, что пожары пошли, началось обме-
ление рек. А они как раз и были истоками в 
высыхающих болотах. Но за обширной терри-
торией все равно присматривали. В каждом 
лесничестве по 12 человек было. А теперь 
остался один лесник на огромный участок, 
который он и за месяц не обойдет.

Как мы выяснили, окапываются, делают 
противопожарные полосы и в селе Долги-
нино, в поселке Мурмино. В Дубровичах, 
которые соседствуют с военным полигоном, 
давно сооружена широкая песчаная полоса, 
которая является преградой для распро-
странения огня.

Глядя на машины, которые одна за дру-
гой идут к штабу по ликвидации пожаров, 
местные жители сходятся в одном: никому 
до них не было дела, а как только дым дошел 
до Москвы — за лесные пожары в Рязанской 
области взялись всем миром. 

«Давать неразумные 
обещания не стоит» 
Рядом с Деулиным у реки стоит лагерь 

МЧС. В ряд выстроились большие синие па-
латки, пожарная техника. Рядом машины с над-
писями на борту «лесная охрана» и вездеходы. 
На футболках сурового вида мужчин крупно 
выведено: «Пожлес». 

В лагерь приехал руководитель Феде-
рального агентства лесного хозяйства Иван 
Советников. С ходу сообщил журналистам, что 
ситуация намного лучше, чем была раньше. 
Угрозы перехода пожара в населенные пункты 
на сегодня нет. Но две кромки (два очага. — 
Авт.) еще действуют, пожар развивается, за 
последние сутки «приросты его небольшие». 
Там работают и тяжелая техника, и авиация 

МЧС России. Все надеются, что в ближайшие 
дни и там будет прорыв.

Представитель ведомства обращает 
внимание на то, что дыма в Деулине практи-
чески нет. Говорит, что наблюдал, как жители 
утром идут в церковь. Поселок живет обычной 
жизнью. При этом Иван Васильевич сказал, 
что давать какие-то неразумные обещания 
не стоит, подчеркнув, что пожарные имеют 
дело со стихией, ветром, жарой, сложным 
гористым рельефом местности. На ситуацию 
они пока смотрят с осторожным оптимизмом. 
До полной ликвидации всех очагов пожаров 
еще далеко, на это требуется время. 

Но сил и средств на сегодняшний день до-
статочно. Задействованы мобильные отряды 
МЧС, Рослесхоза. На подходе БАТ — военные 
гусеничные путепрокладчики. Также исполь-
зуются вертолеты. Если возникнет угроза вер-

хового пожара — «под парами» стоят 
тяжелые самолеты Ил-76, 
самолет-амфибия, «летающая 
лодка» Бе-200, полностью за-

правленные водой и горючим. 
В любой момент они готовы 
стартовать и делать сбросы. 
Всего на очаги возгорания было 
сброшено около 2,5 тысячи тонн 
воды за 350 вылетов.

Особенность пожаров в Ря-
занской области в том, что лес 
горит в густонаселенной мест-
ности. Рядом с очагами воз-
горания проживают миллионы 

людей. Советников подчеркнул, 
что главная задача на сегодня — 
минимизировать дымы. В то же 
время он отметил, что это лесной 

пожар, не торфяной. 
Мы выясняем, что есть разная тактика 

тушения пожаров. В Рязанской области при-
меняются в основном проливы. В добавление к 
пожарной технике Москва отправила в Рязань 
поливомоечные машины-автоцистерны. Там, 
где есть источники воды, задействованы мо-
топомпы и пожарные рукава, через которые 
подается вода. Где не может пройти техника, 
используются вертолеты и самолеты. 

Отжиги (искусственно вызванный кон-
тролируемый низовой огонь, направляемый в 
сторону пожара. — Авт.) пожарные проводить 
в Рязанской области не планируют, потому что 
они дают дополнительную задымленность.

«Остановите, я сойду!» 

Пожар от Деулина сейчас в пяти-шести 
километрах. Выясняется, что на передний край, 
к самому очагу пожара, идет «КамАЗ», который 
может взять «на борт» журналистов. 

Запрыгиваем в крытый кузов, нас пред-
упреждают, чтобы мы не открывали окна. По-
едем по прорубленной в лесу узкой просеке. 
Ветки могут хлестать по лицам. 

Впереди Пра, вода в ней из-за раство-
ренных частичек торфа цвета колы. Через реку 
переброшен ветхий, латаный-перелатанный 
мост. Как мы поняли, единственный в окру-
ге. Неужели наша тяжелая машина по нему 
пройдет?

Краем глаза вижу, как с противополож-
ного берега в воду с ходу заходит бульдозер. 
Как будто он на воздушных подушках… Уро-
вень воды в Пре, между прочим, около метра, 
правда, есть и песчаные отмели. Пока слежу 
за переправляющимся бульдозером, не сра-
зу понимаю, что мы тоже движемся к воде… 
Кузов накреняется так, что все сидящие на 
лавках едва не улетают вперед, а потом — на-
зад. Кто-то наигранно весело сзади бросает: 
«Остановите, я сойду!»

Судорожно цепляюсь за края сиденья. 
Машинально распахиваю пошире окно. И уже 
мысленно представляю, как буду выбираться, 
если мы не поедем, а поплывем… Нас кидает 
вверх, вниз, вправо, влево. Между тем наш «Ка-
мАЗ», крутя гигантскими колесами, довольно 
уверенно идет по песчаному дну. Впереди — 
круто уходящий вверх берег. 

Наша машина, урча, делает рывок вперед. 
Мы зависаем в воздухе, ноги оказываются выше 
головы. И… замираем на месте. С бортов стекает 
вода. Высота не взята. Откатываемся назад. 

«КамАЗ» снова рвется вперед, мы де-
лаем очередную «стойку на ушах». И снова 
сдаем в воду. 

Сидящие рядом операторы, как малых 
деток, обхватывают-баюкают на груди свои 
камеры. С четвертой попытки все-таки вы-
бираемся на берег. 

 «На «кромке» работает 
элита — пожарный десант» 

По зеленому коридору, прорубленному в 
лесу, движемся к очагу пожара. По обочине тя-
нется пожарный рукав. Задействован насосно-
рукавный комплекс «Шквал», он может откачи-
вать до 350 литров воды в секунду и подавать 
ее на расстояние до 9 километров.

Видимость падает с каждым пройденным 
километром. Дорога затягивает нас в мутную 
воронку, где только дым, гарь и пепел. Но после 
форсирования Пры путь по песчаным ухабам 
кажется нам Бродвеем.

Видим впереди красную пожарную ма-
шину и понимаем, что мы на месте. Дальше 
— тупик, распаханная минерализированная 
полоса, тот рубеж, через который пожарные 
не дают перейти огню. 

В плотном дыму видны фигуры в ярко-
желтой униформе. В Рязанскую область тушить 
лесные пожары перебросили отряды «Авиале-
соохраны». На «кромке» работает пожарный де-
сант, по сути — спецназ, самые лучшие, самые 
отобранные, самые обученные специалисты, 
которые имеют колоссальный опыт тушения 
пожаров на территориях от севера до южных 
регионов. В 2020 году они, например, тушили 
на Чукотке пожар под снегом. А сейчас в Ря-
занской области, чтобы максимально быстро 
снизить интенсивность горения, «десантники» 
спускаются на очаги с вертолетов на шнурах 
с 40-метровой высоты.

Кругом — черный-черный мир. Под ногами 
хрустит сгоревшая трава. Кое-где виден от-
крытый огонь. Пожарные уверенно орудуют в 
дыму лопатами. На бойцах ранцевые огнету-
шители с водой. 

— Идет раскряжевка, — объясняет ин-
структор десантно-пожарной команды аба-
канского отделения «Авиалесоохраны» Дми-
трий Левченко. — Бойцы отпиливают тлеющие 
куски дерева, отбрасывают их, чтобы они 

прогорали подальше от кромки, чтобы не 
случилось перебросов. Прокапываем все 
до земли. Закидываем землей там, где еще 
что-то дымит. Дотушивание происходит во-
дой из ранцевого огнетушителя. За спиной у 
каждого — 18 литров воды.

Эти парни не привыкли много говорить. 
Они люди дела. Когда просим рассказать о 
возникших трудностях, один из бойцов гово-
рит: «Трудность одна — усиление ветра более 
15 метров в секунду. Продвигаемся, очищаем 
территорию от валежника, чтобы не было пере-
бросов с опорной полосы».

Парашютистов-пожарных из абаканского 
отделения «Авиалесоохраны» перебросили в 
Рязанскую область из Салехарда. 

— Основная наша задача — тушение лес-
ных пожаров на труднодоступных территори-
ях, — объясняет заместитель начальника ФБУ 
«Лесоохрана» Дмитрий Селин. — А также по 
решению федерального штаба Рослесхоза мы 
направляемся в те места, где необходима наша 
помощь в тушении лесных пожаров. В Рязанскую 
область была передислоцирована дополнитель-
ная группировка в количестве 42 человек. 

По периметру всего пожара находятся 
люди, техника. Контролируют, чтобы пожар не 
перешел полосу дороги. Остальное догорает 
внутри самого пожарища.

Дмитрий Селин говорит, что работают 
их коллеги из абаканского отделения, при-
волжского, скоро подъедут ребята из омского 
отделения. Таких сил достаточно. В случае 
необходимости в течение суток могут пере-
бросить дополнительные силы с территории 
Иркутской области, Красноярского края, Бу-
рятии и Читы.

Рядом с бойцами из Хакасии работают 
парни из приволжского авиаотделения.

— Два месяца были в Чукотском автоном-
ном округе, тушили пожары, пять дней дома 
отдохнули, и нас перебросили в Рязанскую об-
ласть, — рассказывает парашютист-пожарный 
Михаил Гаврилов. — Там постоянно сильный 
ветер и нет возможности доставить технику. 
Здесь — всего достаточно.

Спрашиваем: как можно весь день ды-
шать гарью?

— Уже привык. Единственное, закапываю 
перед сменой и после рабочего дня глазные 
капли.

Продолжая разгребать дымящиеся куски 
бревен лопатой, Михаил как о чем-то обыден-
ном говорит: «У меня сегодня день рождения. 
Исполнилось 33 года. Уже тринадцатый сезон 
подряд я отмечаю его в разных регионах, но 
только не дома».

Поздравляем дружно с днем рождения. 
Наши голоса тонут в нарастающем гуле. Над 
нами пролетает Ил-76. Выясняем, что в Рязан-
ской области работают сейчас также летчики-
наблюдатели «Авиалесоохраны», которые 
наводят Ми-8 на снайперски точные сбросы 
воды перед кромкой огня. 

Применяют в очаге пожара сейчас и бес-
пилотники. Руководитель центра развития 
приоритетных беспилотных технологий лес-
ной отрасли Михаил Конюшенков ждет, когда 
ему «дадут небо». 

— С помощью беспилотника производится 
осмотр действующего пожара, он — разведчик, 
«глаза» в небе, — говорит Михаил. — Можно 
сразу понять, в какую сторону движется по-
жар. Мы видим картинку в реальности и можем 
оперативно реагировать. Беспилотник можно 
применять с тепловизором и с другими насад-
ками. Если технология будет развиваться, он 
будет участвовать и в тушении пожара. Когда 
сильное задымление — самолет уже летать не 
может, а беспилотник запускать можно.

Светлана САМОДЕЛОВА.

НАТАЛЬЯ МУЩ
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Жители поселка говорят, что болото 
две недели горело. Все местные об этом 
знали.

— Был на огороде весь день и почувство-
вал на губах кислый привкус, понял, что горят 
торфяники это ни с чем не спутаешь говорит

ПОЖАРА

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

которые зависят от чем было в 2021 году. Это означает, что бюд

КОШЕЛЕК

«ДО ДНА КРИЗИСА 
ЕЩЕ ДАЛЕКО» Никита Масленников 

назвал три болевые 
точки российской 
экономики
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Тема украинского контрнаступления 
на Херсон, которое до последнего 
времени так активно анонсировалось 
Киевом, все дальше отходит из еже-
дневной новостной повестки на за-
дний план. Отголоски грандиозных 
планов Генштаба ВСУ теперь далеким 
эхом звучат лишь в местных украин-
ских СМИ. Куда что делось? Почему 
не слышно украинских генералов, гро-
зившихся вернуть территории, разбив 
российские войска с помощью запад-
ного чудо-оружия? Чего им не хватило 
— выучки, профессионализма, умения 
спланировать наступательную воен-
ную операцию? Кто вообще эти люди в 
погонах, на кого опирается Зеленский 
в ВСУ? 
Об этом «МК» беседует с российским 
военным аналитиком, директором Мо-
сковского центра анализа стратегий 
и технологий (ЦАСТ), членом Обще-
ственного совета при Министерстве 
обороны России Русланом Пуховым. 

— По оценкам Центра анализа стратегий 
и технологий, украинцы упустили возможность 
провести успешное контрнаступление на юге, 
— считает Пухов. — Это произошло в первую 
очередь благодаря активной боевой работе 
Вооруженных сил России и союзных войск 
ЛНР и ДНР. Они не позволили Украине скон-
центрировать достаточное количество сил — 
техники и людей — на направлении главного 
контрудара.

— А сколько сил могло бы хватить ВСУ 
для такого контрнаступления? 

— Им понадобилось бы порядка 15 бригад, 
личный состав которых нужно было обучить на 
территории западных регионов страны, где 
нам сложнее их достать. Плюс нужно иметь 
достаточный запас техники. В первую оче-
редь артиллерии и авиации для поддержки 
наступающих войск. Однако благодаря работе 
наших союзных войск собрать свои силы на 
направлении контрудара Киеву не удалось. 

Все резервы, которые они обеспечили для 
будущего наступления, им периодически при-
ходилось перебрасывать на Донбасс, где мы 
вместе с войсками ДНР и ЛНР их довольно 
успешно перемалывали.

— Да и авиации для поддержки войск 
с воздуха, похоже, у ВСУ уже нет.

— Нет, украинская авиация все еще летает. 
Она не потеряла окончательно боеспособность. 
Но это исключительно благодаря тому, что 
по всей Украине они уже пропылесосили все 
что могли. Соскребли по сусекам все остатки 
техники. И не только. Летчиков тоже. У них там 
летают уже те, кому сильно за шестьдесят. 

— Из Восточной Европы еще не все 
наши старые самолеты перегнали? 

— Почти все. Причем оттуда гонят уже не 
только готовую технику, но и собирают чуть ли 
не раритеты из музеев. Везут отдельно крылья, 
какие-то элементы двигателей, авионики... 
Словакия и Чехия все свои склады выпотро-
шили. Даже те, где хранится современное за-
падное вооружение, что им поставляют немцы, 
французы и те же американцы.

— Но ВСУ оружия все равно не 
хватает? 

— И оружия, и боеприпасов. Для того 
чтобы успешно провести наступление, нужно 
концентрировать средства на направлении 
удара. А у них не только техники, но и живой 
силы не хватает. В результате украинцы по-
стоянно демонстрируют одну и ту же пробле-
му: бросают в наступление недостаточное 
количество людей, быстро попадают под огонь 
нашей авиации или артиллерии, после чего 
откатываются назад.

— Зачем, заранее зная, что этот ре-
зультат приведет лишь к потерям, повто-
рять бессмысленные попытки? Кто эти 
люди, кто планирует такие операции?

— Нельзя сказать, что у ВСУ так было всег-
да. Так складывается сейчас. А вообще-то изна-
чально одна из причин успешной обороны ВСУ 
на первом этапе нашей спецоперации была в 
том, что у них имелся очень хороший — до того 
момента, пока мы его не «выкосили», — слой 
подготовленных младших командиров. 

Учтите, что все ярые нацисты и предста-
вители нацбатов за эти восемь с половиной 
лет были на Украине интегрированы непо-
средственно в вооруженные силы. За эти годы 
они окончили различные военные училища. 

Большинство из них прошли многочисленные 
— трех-, четырех-, шестимесячные — курсы 
обучения в Штатах и европейских странах 
НАТО. Все воевали в зоне так называемой АТО 
— антитеррористической операции на Донбас-
се. И вот эти мотивированные, повоевавшие, 
потерявшие своих друзей в период боев на 
Донбассе, идеологически и русофобски за-
точенные украинские военные были нашими 
противниками в период спецоперации. Именно 
потому так тяжело и дались нам ее первые 
месяцы. 

Кстати, во многом именно эти люди и не 
дали высшему командному составу украинской 
армии, который сейчас активно перетряхивает 
Зеленский, идти с нами на какие-то договорен-
ности. Украинские полковники и генералы зна-
ли, кто им дышит в затылок, и понимали: если 
что — собственные же лейтенанты и капитаны 
их поставят к стенке.

— Получается, высший командный 
состав ВСУ менее идеологизирован? 
Вообще-то, долгое время верхушка укра-
инской армии состояла из офицеров, окон-
чивших еще советские военные училища. 
Но сегодня сложно найти информацию, 
кто из них что окончил. Из справочников 
и википедий ее, похоже, убрали. Видимо, 
чтоб не дискредитировать. Чуть ли не у 
всех военачальников описание военной 
карьеры начинается с 2014 года.

— Не у всех. Это касается лишь тех, кто 
постарше. Сейчас наверх выдвигается уже 
молодая украинская офицерская поросль. 
Сейчас, если речь заходит о верхушке ВСУ, 
сразу всплывают две фамилии: Залужный и 
Буданов.

— Охарактеризуйте их.
— Я знаю, что в обществе и в украинских 

вооруженных силах авторитетом пользуется 
главком ВСУ Валерий Залужный. Родом он 
из Житомирской области. Довольно молодой 
военачальник, ему 49 лет, поэтому ни в каких 
советских вузах он не учился. После школы 
пошел в Одесское военное училище, с золотой 
медалью окончил Национальную академию 
обороны Украины. В 2014-м воевал на Дон-
бассе. Был замом командующего сектора «С», 
куда вошли север Донецкой области, запад 
Луганской и Дебальцевское направление. 

Некоторые считают Залужного креатурой 
главы Офиса президента Ермака и старым 
другом главного киевского пропагандиста 
Арестовича. В своей профессиональной дея-
тельности Залужный четко ориентирован на 
Соединенные Штаты. Он ратует за скорейший 
перевод украинской военной организации и 
системы управления на натовскую структуру 
штабов, а также полный переход на западное 
вооружение. 

Правда, с Зеленским у них много разно-
гласий, о чем часто можно слышать. Зеленский 
сделал ставку на «бешеную собаку» — Буда-
нова, молодого боевика, начальника Главного 
управления разведки минобороны Украины. 
Сейчас Зеленский создал при себе самом 
еще какой-то комитет по разведке, который 
возглавил все тот же Буданов. Он — этакий 
«карманный Гиммлер» Зеленского. 

— А что собой представляет этот Бу-
данов как личность? 

— Он киевлянин, очень молод, 1986 года 
рождения. Все называют его 35-летним гене-
ралом — именно в 35 он получил это воинское 
звание. 

Во многом, как говорят, Буданов — selfmade 
(в переводе на русский: человек, обязанный сам 
себе, добившийся всего своими собственными 
силами. — «МК»). Учился тоже в Одессе, служил 
в спецназе Главного управления разведки.

Особую известность получил в 2016 году, 
когда оказался в составе диверсионной группы, 
которая зашла в Крым. Наши пограничники 
ФСБ обнаружили этих диверсантов в райо-
не Армянска и задержали. При этом погибли 
двое наших военнослужащих. Часть непроше-
ных украинских гостей, прорвавшись с боем, 
смогли уйти с нашей территории. Буданов был 
одним и них. 

Позже один задержанный офицер этой 
группы рассказал на допросе, что именно Бу-
данов должен был лично стать исполнителем 
целой серии терактов, готовившихся в Крыму. 
Эта история затем была многократно герои-
чески преподана во всех мировых СМИ. С тех 
пор Буданов и пошел в карьерный рост, так 
как считалось, что он один из немногих, кто 
с оружием в руках, не только в Крыму, но и 
на Донбассе, доказал свою состоятельность, 
мотивированность и преданность Украине. 

Сейчас, судя по всему, он тот, кому Зе-
ленский особо доверяет. И естественно, что 
человек, сделавший такую стремительную 
карьеру с тех пор, как отличился в Крыму, не 
может не быть под контролем ЦРУ. Совершенно 
очевидно, что это их выкормыш, на которого 
американцы делают серьезную ставку.

— Зеленский им уже не так интере-
сен? Всё, выдыхается? В американских 
СМИ пишут, что в Вашингтоне им уже 
недовольны. 

— С точки зрения американцев, Зеленский 
— очень удобный президент военного времени. 
В военные дела почти не лезет — ничего в них 
не понимает. Зато может прекрасно позировать 
в военной форме у себя в кабинете для запад-
ных СМИ, когда нужно — эффектно встречать 
иностранные делегации. Шоумен.

При этом, что важно, он человек, который 
абсолютно не заинтересован, чтобы боевые 
действия прекратились. Ему выгодно, чтобы 
они продолжались как можно дольше. Благода-
ря этому он наращивает свой рейтинг. А после 
окончания этих событий, уже при рейтинге и 
деньгах, он сможет отойти куда-нибудь в сто-
рону и всю оставшуюся жизнь ездить по миру, 
читая лекции и разыгрывая из себя борца за 
независимость — эдакого новоиспеченного 
Нельсона Манделу. Хотя, конечно, это фигуры 
разного масштаба.

Этому его плану никто не должен поме-
шать. Потому Зеленский очень боится, что 
сейчас вперед выдвинутся какие-то генералы, 
которые за время боевых действий выросли из 
подполковников и полковников. Народ их знает. 
Знают войска. В результате они смогут осуще-
ствить если не военный переворот, то оказать 
серьезное давление на власть, а возможно, 
даже победить на следующих выборах.

— Считаете, Зеленский боится, что к 
власти могут прийти военные, которые 
не захотят продолжения вооруженного 
противостояния с Россией? 

— Настоящие военные, которые знают, 
что такое война, смерть товарищей, страдания 
мирных жителей в период боевых действий 
боев, в таком противостоянии категорически не 
заинтересованы. Тем более эти люди реально 
представляют себе истинные цифры потерь 
убитыми и ранеными. В какой-то момент на-
ступает усталость от всего происходящего, 
и вполне возможно, что именно украинские 
военные станут теми, кто будет готов пойти с 
нами на переговоры.

— Все возвращается к тому, с чего на-
чиналось. Если вспомнить, то в день объ-
явления начала спецоперации президент 
Путин с предложением переговоров об-
ратился не к киевской власти, а именно к 
украинским военным. Правда, с их стороны 
ответа до сих пор так и не последовало. 
Зато по-прежнему слышны заявления о 
готовящемся контрнаступлении на юге.

— У меня такое ощущение, что шанс уда-
рить где-то под Херсоном или Изюмом ими 
окончательно упущен. Для этого у украинской 
армии нет ни достаточного числа людей, ни тех-
ники, да и просто воли совершить это. Думаю, 
сейчас украинским военным воля необходима 
для другого — признать свое поражение и со-
гласиться на предложенные им переговоры.

 Ольга БОЖЬЕВА.

Как и предполагалось, визит на Украи-
ну генсека ООН Антониу Гутерриша не 
ослабил напряжение вокруг Запорож-
ской АЭС. Обстрелы атомной электро-
станции украинской стороной про-
должаются. Более того, из Британии и 
США начали идти заявления о возмож-
ном вступлении в войну на основании 
статьи 5 Устава НАТО, если на Запо-
рожской АЭС произойдет в результа-
те обстрелов утечка радиации. Мы 
попросили экспертов описать худший 
сценарий, который может случиться 
на ЗАЭС.

По Запорожской атомной электростан-
ции, которая стоит на берегу Каховского водо-
хранилища, бьют с противоположного берега 
— Никополя, Марганца, Томаковки, которые 
находятся под контролем ВСУ. Причем бьют из 
тяжелых орудий и реактивных систем залпово-
го огня. Метят по энергоблокам АЭС, хранили-
щу отработавшего ядерного топлива. Снаряды 
ложатся в сотне метров от энергоблоков… 

Российские военные принимают все необ-
ходимые меры по обеспечению безопасности 
станции, заверил официальный представитель 
Минобороны России генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков. В ведомстве обратили внимание 
на то, что ни на территории станции, ни в при-
легающих к ней районах у российских войск 
нет тяжелых вооружений. Там находятся только 
наши подразделения охраны. 

— Даже если ВСУ разрушат 
хоть один из работающих 
энергоблоков ЗАЭС, мож-
но ждать худших послед-
ствий, чем на «Фукусиме» 
в 2011 году, — говорит 
бывший начальник ин-
спекции по надзору за 
ядерной и радиацион-
ной безопасностью объ-

ектов использования атомной энергии 
Госатомнадзора СССР, доктор технических 
наук, профессор Владимир Кузнецов. — В 
Японии разрушение станции произошло в ре-
зультате сильнейшего землетрясения и по-
следовавшего за ним цунами. На Запорожской 
станции может произойти техногенная авария, 
устроенная руками руководства Украины. 

Профессор Кузнецов по нашей просьбе 
рассказывает, что произойдет, если из ре-
активных систем залпового огня будут бить 
прямо по реакторам. 

— Ракета, попав в гермооболочку, при-
ведет к ее разрушению. Герметичная оболоч-
ка, или гермообъем, или контейнмент, — это 
массивное сооружение, которое выполнено 
из предварительно-напряженного железо-
бетона. Ее функция — при тяжелых авариях 
не дать выйти радиоактивным веществам в 
окружающую среду. 

Условно говоря, это сооружение с ком-
плексной структурой, которая разделена на 
две части. Нижняя ее, цилиндрическая часть 
— от нуля до отметки 12 м — негерметичная, 
то есть вход персоналу туда разрешен. Там 
установлено оборудование, которое обеспе-
чивает безопасную работу станции на тех или 
иных режимах. Свыше отметки 12 м и до 65 
метров — герметичная ее часть, куда вход пер-
соналу при работающей реакторной установке 
ограничен. Специалисты заходят туда только 
в крайнем случае. 

Толщина стенок гермооболочки, которая 
защищает реактор и оборудование, — от 800 
мм, и до 1200 мм — на куполе, на самом верху. 
Это бетон, внутри которого проложены каналы. 

В эти каналы вставлены так называемые ка-
наты. Помните, раньше были аппараты для 
газирования воды — поверх стекла шла же-
лезная оплетка. Канаты, которые окутывают 
гермооболочку, по конструкции напоминают 
эти аппараты. С двух сторон — бетон, а вну-
три этого бетона — как раз канаты в каналах. 
Они как бы сжимают оболочку, придают ей 
прочность, не дают ей разрушиться, напри-
мер, при нагрузке из-за повышения давления 
внутри гермообъема, связанного с разрывом 
трубопроводов первого контура.

Что касается воздействия извне, то желе-
зобетонная оболочка, по словам профессора, 
выдерживает прямое попадание легкомотор-
ного самолета при скорости 150–200 киломе-
тров в час при весе до 1500 килограммов. 

— Других внешних воздействий, кроме 
сильного ветра, атмосферных осадков, земле-
трясения, не рассматривалось. Те нормы, кото-
рые существовали в 1981 году, когда началось 

поэтапное сооружение энергоблоков станции, 
были несовершенны. Сейчас схема уже другая. 
На атомных станциях применяется двойная же-
лезобетонная оболочка, которая значительно 
толще и прочнее той одинарной, что укрывает 
реакторы на Запорожской атомной станции. 

— Что будет происходить дальше, если 
ракета пробьет гермооболочку? 

— Осколки строительных конструкций — 
куски бетона, арматуры и разрушенного обо-
рудования — приведут к остановке ядерного 
реактора и его повреждению. При таком ударе, 
скорее всего, будет разрушена и система ава-
рийного охлаждения. Если реактор окажется 
без воды — все пойдет по тому же сценарию, 
что был на АЭС «Фукусима». Активная зона 
будет нагреваться, произойдет образование 
значительного количества пара. Пар вступит 
в реакцию с материалами тепловыделяю-
щих сборок — цирконием. При температуре 
1300–1500 градусов будет идти так называемая 

паро-циркониевая реакция с образованием 
водорода. Произойдет его накопление и взрыв 
гремучей смеси. 

Как говорит профессор, гигантским 
минусом водо-водяных реакторов (ВВЭР) 
является то, что в них используется вода 
под давлением, а в качестве материала для 
тепловыделяющих сборок — цирконий. Об-
разовавшийся водород приводит к взрыву и 
разрушению оболочки. 

— Если произойдет разрушение корпуса 
ядерного реактора, в окружающую среду по-
падут радиоактивные вещества. Накроет и 
Украину, и нас, и всю Европу. Радиоактивные 
вещества выпадут на территориях Молдавии, 
Турции, Греции, Македонии, Болгарии, Румы-
нии, Венгрии, Словакии, Польши и Германии. 
Отсидеться за горами не получится. След от 
Чернобыля в свое время был обнаружен даже 
в Швейцарских Альпах. 

В случае аварии избыточное тепло надо 
будет отводить, потребуется большое коли-
чество воды. 

— На «Фукусиме», например, лили мор-
скую воду, которая привела к еще большему 
образованию водорода. В морской воде ведь 
содержится масса растворенных солей — суль-
фаты, сульфиты, нитраты, нитриты, хлориты. В 
случае попадания ракеты в один из реакторов 
Запорожской АЭС воду будут брать из Днепра. 
Действовать придется быстро и оперативно. 
Чтобы охладить 65 тонн ядерного топлива, 
даже при разрушенном реакторе, надо иметь 
гигантское количество воды. Ликвидация ава-
рии приведет к значительному переоблучению 
персонала АЭС. 

«Возможен вынос 
загрязненных 
радионуклидов 
в Черное море»

Рассмотрел профессор и вариант, если 
в результате удара ракеты или снаряда будет 
разрушено сухое хранилище отработавшего 
ядерного топлива (СХОЯТ). На специально 
отгороженной площадке на станции отработав-
шие топливные сборки, которые изымаются из 
реакторов, хранятся в вентилируемых бетонных 
контейнерах. 

— В этом случае будут значительно мень-
шие последствия. Все будет зависеть от того, 
сколько контейнеров будет повреждено. Сейчас 
их там 177 при проектном объеме — 380. За 
21 год эксплуатации станции почти полови-
на контейнеров уже заполнены. Даже если 
будет повреждены-разбиты десять контей-
неров — будут загрязнены сам Энергодар, 
Запорожская область, Днепр, значительная 
часть пойдет на Киев, на Западную Украину, 
но и нам достанется. 

— Сколько потребуется времени, чтобы 
остановить реактор?

— Это можно сделать достаточно быстро. 
А чтобы в плановом порядке расхолодить ре-
актор, спокойно, не торопясь, в соответствии 
с технологическим регламентом, который 
есть на станции, — нужно около 30 часов. 
Единственное, что здесь сдерживает, — это 
скорость расхолаживания, которая должна 
быть не больше 10 градусов в час. Если этот 
показатель превышен — это удар по металлу, 
по корпусу ядерного реактора. На это можно 
пойти только в случае возникновения аварий-
ной ситуации. 

— Сколько нужно времени, чтобы 
потом разогреть реактор, запустить 
энергоблок?  

— Поднимать мощность энергоблока тоже 
надо с определенной скоростью — 15 граду-
сов в час. Для выхода на полную мощность 
потребуется около полутора суток. Разогрев 

реактора, как и его расхолаживание, — это 
штатная процедура. 

— В соцсетях обсуждается версия, 
что в свое время на строящейся Крымской 
АЭС проводили эксперимент — пускали с 
самолета в гермооболочку ракету, чтобы 
посмотреть, какие будут разрушения. 

— Это все из области легенд. Если бы 
подобный эксперимент проводился, я бы об 
этом знал. Никаких натурных испытаний не 
было. В советское время делали платформу, 
пытались смоделировать сейсмическое воз-
действие на АЭС, посмотреть, как поведет себя 
оборудование, но все это было реализовано 
только в проекте. 

— 17 августа в Энергодаре были за-
держаны два работника станции, которые 
выступали в роли наводчиков артиллерии 
ВСУ. За международный терроризм им 
грозит от 10 лет до пожизненного. 

— Я раньше говорил и сейчас повторю, что 
персонал станции надо «чистить», как минимум 
отправлять всех на полиграф. Вот в рядах со-
трудников и оказались наводчики, которые, 
пользуясь GPS, корректировали огонь ВСУ по 
станции, по своим же коллегам.  Я думаю, что 
это не последние из тех, кто будет задержан. 
Обстрелы будут продолжаться. В апреле на 
Чернобыле, когда АЭС была под нашим кон-
тролем, националисты обесточили станцию, но 
почему-то об этой провокации все уже забыли. 
Сейчас могли бы отключить электроэнергию 
Запорожской АЭС на территории Украины. Ее 
доля — 15% от всей вырабатываемой энергии в 
стране. Но руководство станции этого не дела-
ет, по-прежнему заискивает перед Зеленским. 
Но если они пускают ракеты по станции, значит, 
они сами добиваются того, чтобы АЭС была от-
ключена. Значит, надо пойти им навстречу. 

Эксперт по атомной энергетике Алек-
сандр Уваров, в свою очередь, считает, что 
какой-то вселенской катастрофы на Запорож-
ской АЭС все-таки удастся избежать. 

— Запорожская АЭС стоит на Днепре, 
который впадает в Черное море, — говорит 
Александр Уваров. — В случае гипотетиче-
ской запроектной аварии возможен вынос 
загрязненных радионуклидов в Черное море, 
что будет угрожать безопасности не только 
России, но и Турции, Болгарии, Румынии… На 
то, что Энергодар будет загрязнен, европейцам 
плевать. А вот то, что радиоактивные вещества 
понесет в Черное море, может заставить их 
задуматься и каким-то образом повлиять на 
Зеленского, который отдает приказы об об-
стреле станции. 

Профессор Владимир Кузнецов вспоми-
нает, что, когда в ходе специальной военной 
операции на Украине в конце февраля уда-
лось разблокировать Северо-Крымский ка-
нал, ученые из Севастополя зафиксировали в 
воде высокую концентрацию искусственного 
радионуклида стронция-90, которая превы-
шала 400 беккерель на 1 метр кубический. 
Такие показатели в Северо-Крымском канале 
и в Нижнем Днепре ученые наблюдали в 1988 
году, через два года после аварии на Черно-
быльской АЭС. 

В 2010 году Украина начала осушение 
водоема-охладителя ЧАЭС. Воду из пруда ста-
ли сбрасывать в реку Припять. А потом, когда 
был разблокирован Северо-Крымский канал, 
вместе с водой попал в Крым в растворенном 
виде и стронций-90. Такое у Чернобыльской 
аварии долгое эхо. А сейчас Украина, обстрели-
вая Запорожскую АЭС, может спровоцировать 
новую радиационную катастрофу. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Кто есть кто в украинской военной верхушке

«Чтобы охладить 65 тонн ядерного топлива, потребуется гигантское количество 
воды и персонал, готовый действовать в экстремальных условиях»
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— И оружия, и боеприпасов. Для того 
чтобы успешно провести наступление нужно
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Главкома ВСУ Залужного считают 
креатурой главы Офиса президента 
Ермака и другом Арестовича.

Все резервы, которые он
будущего наступления им
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терактов 
в Крыму.

На Донбассе 
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На украинские МиГ-29 
подвешивают ракеты НАТО. Остатки  
противорадиолокационной HARM уже 
были обнаружены на Донбассе.

ЗАПОРОЖСКАЯ АЭС: ХУДШИЙ И САМЫЙ 
ХУДШИЙ СЦЕНАРИИ
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— Моя дочка Миланка живет Гарри Пот-
тером, поэтому вся семья в теме, — начала 
рассказ Светлана. — Самое дорогое для меня, 
и за что я особенно благодарна писательнице, 
это за то, что, полюбив юного волшебника и 
его друзей, дочка полюбила читать. Ее инте-
ресы не ограничены только этим, она многим 
увлекается, однако Гарри поразил ее в самое 
сердце. 

 У Светланы две дочки: старшей, Саше, 33 
года, младшей, Милане, 12. «Счастливая са-
мостоятельная мама», как она о себе говорит 
(с мужем сто лет как в разводе), — кандидат 
педагогических наук, доцент кафедры теории 
и методики физической культуры в универси-
тете в Екатеринбурге. Будучи уже кандидатом 
наук, пошла учиться в магистратуру и в 2020 
году получила диплом магистра экономики и 
предпринимательства в РГППУ. Также у нее 
есть диплом логопеда («выучилась, чтобы по-
мочь Милане заговорить, она почти до четырех 
лет не говорила»), и поэтому Светлана еще и 
ведет курс «Умный русский» для подростков 
в детском центре развития.

— У моих дочек — большая разница в 
возрасте: я Милану родила, когда Саше был 
21 год и она уже начала жить самостоятельной 
жизнью. Сейчас старшая дочка замужем, у нее 
у самой двое детей — Стефании 7 лет и сыну 
Филиппу полтора года. Родители Сашиного 
мужа Андрея тоже увлеклись Гарри Поттером, 
прочитали все книги, посмотрели все фильмы. 
Живем вдвоем с младшей дочерью, но часто 
собираемся всей нашей большой семьей на 
тематические вечеринки и просто так. У Мила-
ны комната в стиле Гарри, собраны атрибуты и 
книги — больше 40. И сама она творит чудеса, 
на которые ее вдохновляет любимый персо-
наж: рисует (мы даже выпустили открытки), 
вяжет, участвует в городских квизах и сама 
проводит игры.

«Мама, я слышу 
диалоги и вижу картинки!» 

Мы беседуем с мамой и Миланой через 
скайп. Светлана берет книжку и, открыв ее 
наугад, зачитывает кусок. Останавливается, 
закрывает книжку, и Милана продолжает. 

— Она что, наизусть все книги знает? 
— изумляюсь я.

— Ну, может, не наизусть, но близко к 
тексту может пересказать с любого места, 
— улыбается Светлана. — У нее прекрасная 
память именно на то, что ей интересно. 

Чтобы понимать, насколько все серьезно, 
отметим, что Милана — призер Окружной 
научно-практической конференции «Юный 
филолог», где она защищала проект, конечно 
же, на тему любимого героя. 

Сама Светлана прочитала первую книгу, 
когда она только появилась в России. Ну да, 
неплохая история, «компиляция всех сказок 
мира», подумала она тогда. Дочку Сашу, ко-
торой было на тот момент 12, книжка тоже не 
зацепила, хотя среди ее друзей-ровесников 
уже было много первых фанатов. Но теперь, 
когда ей 33, она вновь открыла для себя мир 
Гарри Поттера, поскольку в него влюблены ее 
младшая сестра и 7-летняя дочка. 

А Милана узнала о Гарри Поттере в девять 
лет, полюбила его и заразила своей любовью 
всех вокруг.

— Ей тяжело давалось чтение, да и пись-
мо, — рассказывает мама. — Ей и речь тяжело 
давалась поначалу. Мы с ней, конечно, зани-
мались с самого раннего детства и продолжа-
ем. Сейчас-то она блестяще говорит. 

 — Когда ты впервые познакомилась с 
Гарри? — спрашиваю Милану. 

— Я ходила на подготовительные классы 
в художественную школу и там познакомилась 
с одной девочкой, — говорит Милана. — Когда 
мы лепили из глины, она мне стала расска-
зывать про птицу Феникс, про Дамблдора, 
а для меня это были пустые звуки. А потом 
мы поехали в почтовый музей в Екатерин-
бурге, потому что я делала работу про почту 
и письма. Поехали в Литературный квартал 
(квартал музеев писателей Урала и площадок 
для мероприятий. — Авт.). А экскурсовод 
был занят и предложил нам пока сходить на 
квест по Поттеру в соседнее помещение, а 
я еще даже и не знала, что это такое. И так я 
впервые погрузилась в этот мир.

— Я очень благодарна организаторам 
того квеста, потому что они с большой лю-
бовью его делали и увлекли детей, — до-
бавляет мама. 

После этого Милана попросила купить ей 
книгу. Она стала читать и однажды спросила: 
«Мама, а если я слышу диалоги и вижу кар-
тинки, когда читаю, это нормально?».

— И тогда я поняла, что она научилась 
читать. До этого она просто технически чи-
тала. А образно не получалось. Мы всегда и 
раньше в семье проводили разные тематиче-
ские вечеринки, а тут я предложила сделать 
по Гарри Поттеру. 

— Что представляют из себя ваши 
вечеринки? 

— Приходит небольшое количество детей 
7–8 лет, дочка моей Саши и ее маленький сын. 
Тут же родители, потому что им тоже инте-
ресно. Мы готовим блюда, соответствующие 
тематике вечеринки, что-то делаем руками, 
наряжаемся, фотографируемся, играем в 
игры. Когда Милана подросла, она стала сама 
готовить доклады. Сценария как такового нет, 
я просто придумываю, что я буду делать. По-
том выпускаем фотокниги наших домашних 
вечеринок. 

Ту первую вечеринку по Гарри Поттеру 
посвятили Букле — его сове. Мы сделали из 
обоев вход на платформу 9 и ¾. Оформили 
фотозону с метлой и чемоданом. Мы дела-
ли десерт и торт, оформленные как совы, 
и собственных шоколадных совушек, рас-
писывали деревянных сов. Вечеринка была 

наполнена волшебными моментами, один 
из которых — это игра детей в шахматы. И 
после этой вечеринки Милану, как говорит-
ся, «накрыло». Больше всего мне нравилась 
осмысленность ее чтения и умение увлечь тех, 
кто с ней рядом. Татьяна Николаевна, мама 
мужа моей старшей дочери, тоже прочитала 
все книги, сказав: «Нам же надо с Миланой о 
чем-то говорить!».

Любовь к Гарри 
как двигатель чтения

Светлана считает эту увлеченность доч-
ки очень полезной, поэтому поддерживает 
ее. Они покупают все, что связано с Гарри 
Поттером: игрушки, сувениры, одежду, по-
стельное белье, игры… Однажды утром мама 
обнаружила Милану спящей в обнимку со 
всеми книгами о Гарри. 

 Это увлечение не только подтолкнуло 
дочку к чтению — она стала усиленно изучать 
английский язык. Пока что ее уровня зна-
ний недостаточно, чтобы читать в оригина-
ле, но мечта такая есть. Впрочем, Милана 
уже смотрит фильмы о юном волшебнике на 
английском. 

 Но и это еще не все плюсы. Детским 
психологам впору писать диссертации о по-
ложительном влиянии книг на тревожность 
подростков. А может, такие уже есть? 

 — Милана росла эмоциональным ре-
бенком, с высокой степенью тревожности. У 

нас были тяжелые моменты в период созре-
вания. Очень болезненной для нее была тема 
смерти, на уровне панических атак; нам даже 
приходилось обращаться к специалистам 
за помощью, — продолжает Светлана. — И я 
благодарна Гарри Поттеру, что после него у 
Миланы исчез страх потери, с ней уже можно 
было спокойно говорить на эти темы. Она 
многое вынесла для себя из этих книг: про 
дружбу, про ссоры, про отношения между 
людьми. Она теперь понимает, почему не уда-

ется, допустим, дружить с тем, с кем хочется, 
почему бывают такие несовпадения.

 — А она что-нибудь еще читает, кроме 
Гарри Поттера? 

 — Да, конечно. Крапивина читает, «Трех 
мушкетеров» полюбила всем сердцем, сейчас 
знакомится с новеллами О.Генри. То есть это 
те вещи, мимо которых дети в ее возрасте еще 
проходят мимо. Любит Сашу Черного, Михаи-
ла Зощенко, знает их произведения наизусть. 
Еще из последних «любовей» — Жюль Верн 
«Вокруг света за 80 дней», Стивенсон «Остров 
сокровищ» и Шерлок Холмс. На «Пеструю 
ленту» мы ставили теневой спектакль дома. 
Ну и классику Пушкина открыла, «Капитанскую 
дочку» начала читать. И рисует.

 — Я очень люблю занятия в художествен-
ной школе, — добавляет Милана. — Рисование 
для меня очень важно и ценно. Именно из-за 
Гарри Поттера у меня пока что, на сегодняш-
ний день, появилась мечта о будущей профес-
сии: хочу стать художником-иллюстратором 
книг. И читать книжки, и их иллюстрировать. 
Еще я третий год увлекаюсь баскетболом. Не 
квиддич, конечно, но там тоже мяч. На форме 
у меня номер «7», как и у Гарри. 

 — А много среди твоих подружек та-
ких же фанаток, как ты? 

 — Нет, мало. Сейчас подростки боль-
ше увлекаются другими вещами, например 
аниме. А я вот хожу не со смартфоном, а с 
книжкой в руках. («Она везде ходит с книжкой, 
что в наше время не так часто встретишь», — 
говорит мама.)

 При этом Милана не считает себя «су-
масшедшей фанаткой». 

 — Мне нравится еще многое другое. 
Хотя, например, у меня даже роспись, как 
у Гарри Поттера, в таком стиле, — говорит 
она с улыбкой. 

Поколение next 
за Гарри Поттера 

— Про то, что Милана любит Гарри, знают 
все мои студенты. И всячески нас поддер-
живают, — рассказывает мама. — Один из 
студентов держит у себя сову Василису. И 
он нам ее предоставил, чтобы мы устроили 
для своей семьи фотосессию в стиле Гарри 
Поттера. Этот студент работает со своей со-
вой в «Хогвартс-экспрессе» — это такое инте-
рактивное представление в электричке у нас 
в Екатеринбурге. Показывают детям фокусы, 
проводят викторины. Милана с удовольствием 
приняла бы участие в представлении, но ей 
еще нет 14 лет, и она не может работать. 

 — На 10-летие Миланы мы устроили ей 
потрясающий день рождения в стиле Гарри. 
В коронавирусный 2020 год. Но мы собира-
лись только своей семьей и на своей даче. 
Взрослые 40-летние дяденьки (муж дочки 
Саши и его брат) сачками ловили игрушку, 
прикрепленную к квадрокоптеру — мы устрои-
ли настоящий квиддич! Оформили дачный 
участок как поле для квиддича, и был бар «Три 
Метлы» с тематическими блюдами и сливоч-
ным пивом, конечно. Сами делали волшебные 
палочки из деревянных заготовок, а потом с 
этими палочками участвовали в квесте, ре-
шали задачки по теме книг и фильмов. Тем, 
кто не читал книги, было сложнее…

 7-летняя Стефания, дочь старшей се-
стры Саши, сейчас тоже увлеклась Гарри. 
Книги она, конечно, еще не читала, рановато, 
а фильмы смотрела только первый и второй, 
соответственно своему возрасту. 

 — В гимназии, где училась Стефания в 
первом классе, многое сделано в стиле Гарри 
Поттера: также четыре факультета, также 
между ними весь год идет соревнование на 
очки, в конце полугодия и учебного года под-
водят итоги. Победившие получают приз от 
гимназии, обычно это поездка в театр. Есть 
в школе и традиционный день Гарри Поттера, 
когда все дети приходят с атрибутами или в 
костюмах. В этом году наша Стефания была 
одной из самых ярких поттероманок, так как 
она была не просто в костюме Гермионы, но 
еще и со своей совой в клетке (игрушечной, 
конечно), с волшебной палочкой, которая 
светит при заклинаниях, и перышком, которым 
можно писать волшебные письма. 

Наряд Гарри Поттера примерял на себя 
и самый младший член семьи — Филипп. 
Милана хотела бы, чтобы Фил выбрал фа-
культет Когтевран, так как там самые умные 
волшебники. Магия Гарри Поттера в нашей 
семье во всем: от книг и «Лего» до дружбы, 
взаимоподдержки, общих интересов и при-
ключений, конечно.

 …Миллионы благодарных родителей по 
всему миру согласятся со Светланой: бри-
танская писательница сотворила чудо для 
современных детей, вернув их к классическим 
бумажным книгам. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Супруги Туренко вместе 23 года. 42-
летняя Ольга окончила Институт прикладной 
биотехнологии, ветеринарно-санитарный 
факультет. Когда Ольга и Илья познакоми-
лись, она оканчивала институт, а он работал 
архитектором в Свято-Даниловом храме. По-
работать по специальности Ольга не успела, 
на последнем курсе ушла в декрет с первой 
дочерью. Позже, когда они ждали пятого ре-
бенка, Илья окончил семинарию, в 2014 году 
его рукоположили в дьяконы, потом в священ-
ники. Какое-то время они с детьми, которых на 
тот момент уже было восемь, жили в Тверской 
области, а сейчас муж служит клириком в 
храме Георгия Победоносца в Нахабине.

 — Вы сами из многодетной семьи? Во-
обще, вы с мужем с самого начала мечтали 
о такой большой семье? 

— Нет, ни я, ни муж не из многодетных 
семей. У меня только брат старший. Мы не 
планировали столько детей, так получилось, 
но мы этому, конечно, очень рады. Родилась 
дочка, через два года — сын… Еще через год 
узнали, что снова ждем малыша. Все дети 
рождались с разницей примерно в два года. 
Ксении сейчас 21 год, Павлу 19 лет, Дмитрию 
17 лет, Анне 16, Марии 14, Климу 12, Луке 9 
лет, Владимиру 8, Антонине 6 лет и Катюше 
4 годика. 

Девять лет у них существовал семейный 
детский сад. Ольге шли и зарплата как вос-
питателю, и трудовой стаж. Но потом сын 
Владимир вырос, ему исполнилось семь лет, 
а по правилам должно быть три дошкольника, 
поэтому от семейного детсада пришлось 
отказаться.

— Удается вам отдыхать, находите 
время на себя? 

— Вы знаете, мне очень повезло с му-
жем, он у меня замечательный, поэтому у 
нас столько детей. Он прекрасно понимает, 
насколько тяжела эта нагрузка, и поэтому от-
пускает меня несколько раз в год отдохнуть 
дней на пять. Мы с подругой часто летали в 
Крым, в основном старались в мае туда по-
пасть, чтобы увидеть цветение.

— Что главное для вас в деле воспи-
тания детей?

— Папа у нас достаточно строгий, осо-
бенно к мальчикам. Много внимания уделяет 
тому, чтобы они росли мужчинами — умели 
работать, могли защитить себя, заступались 
друг за друга и помогали. Самое главное, что 
мы можем дать детям, — научить их работать 
и держать слово. Только в этом случае дети 
вырастут достойными людьми.

— Расскажите о детях, у них распре-
делены обязанности по дому? И бывают 
ли ссоры между ними? 

— Четко у нас никакое дело не закре-
плено за каждым ребенком, кто свободен, 

тот и делает что-то по дому. Если я не могу 
приготовить обед, делает тот, кто может. Они 
у нас вообще достаточно рано научились 
все делать: например, 9-летний Лука уже 
умеет готовить простые блюда. И с уборкой 

он может помочь, и собак вывести погу-
лять. Ребята не скандалят, кому что делать. 
Бывает, конечно, что кто-то устал и не хо-
чет, но обычно находятся руки… Так, чтобы 

драться, у нас такого не бывает, но 
ссоры случаются. Мы стараем-

ся разруливать конфликты. 
Часто бывают, что старшие 

младших защищают. На-
пример, у одного сына 
были проблемы в школе, 
его одноклассник один 
обижал, и старшие дети 
зашли к нему в школу и 

поговорили с обидчиком. 
У того сразу пропало же-

лание продолжать свои из-
девательства, как только он 

увидел, что сын не один и что у 
него есть здоровенные братья. 

— Как вообще учатся ваши ребята? 
— Старшая дочь у нас окончила третий 

курс МАИ, через два года она поедет работать 
в Королев по контракту с «Роскосмосом». Два 
сына в колледже (один на поварском, второй 
на ювелирном деле). Дочь Анна находится 
на семейном обучении, она заканчивает 9-й 
класс и готовится с помощью репетиторов 
к поступлению в Строгановку или колледж 
декоративно-прикладного искусства. Ее худо-
жественные работы от Дворца пионеров вы-
ставлялись в Милане и Риме. А четверо идут 
1 сентября в школу. Вова — в первый класс, 
остальные в третий, пятый и восьмой. 

Наш Паша, которому сейчас 19 лет, всег-
да любил спорт, а поэтому в школьные годы 
у него очень часто были травмы. В Фила-
товской больнице его в лицо уже знали. И 
был у нас такой забавный случай. Однажды, 
после перелома пальца, он принес дневник 
с замечанием: «Писал гипсом на доске под 
хохот класса».

— Вы уже все купили к школе? Может 
быть, расскажете о каких-то лайфхаках? 
Младшим мальчикам что-то передается 
по наследству от старших? 

— Нет, к сожалению, на мальчиках у нас 
все горит, они очень подвижные, от них ниче-
го не сохраняется, — улыбается мама. — Мы 
для себя уже поняли, что к 1 сентября не 
стоит прямо все-все закупать. Мы покупаем 
только то, что необходимо на первую неделю. 
А остальное можно совершенно спокойно 
докупить после 1 сентября, когда уже нет 
такого ажиотажа и цены снижаются, обычно 
уже есть хорошие скидки на все школьное. 

Тем более что сейчас первая школьная не-
деля продлится всего два дня. Это касается 
и одежды, и канцелярских товаров. 

Как говорит Ольга, по школьным дру-
зьям дети соскучились, но вот особой тяги 
к знаниям родители у них не наблюдают. К 
первокласснику Вове это, конечно, не отно-
сится, вот уж кто рвется поскорее приступить 
к обучению! Из-за болезни ему пришлось 
пропустить прошлый год, и мальчик пойдет в 
первый класс на год позже, с восьми лет. Все 

их дети ходят в одну школу, и это очень удобно, 
так как старшие сопровождают младших, и 
маме не надо водить их за ручку. 

Школьные траты обошлись родителям 
примерно в 20 тыс. руб. на одного ребенка. 
В начальной школе, по словам мамы, есть 
форма, а после четвертого класса — дресс-
код «деловой стиль». 

— В первом классе нет четких указаний 
приобрести определенную форму. Нужны 
темно-синие брюки, синяя или бордовая жи-
летка и рубашка. Нам в этом плане легче, — у 
знакомых форму закупали централизованно, 
и это получается дешевле. Двое брюк, две 
жилетки, парадная рубашка и две обычные 
для первоклассника Вовы обошлись минимум 
в 10 тыс. руб. Плюс сменка, уличная обувь 
и кроссовки для физкультуры, форма для 
занятий в зале — еще 10 тыс. Рюкзак Вове 
подарил благотворительный центр, который 
помогает многодетным семьям. 

 Что касается немаленькой статьи рас-
ходов для всех школьников — букетов на 1 
сентября, то Ольга сама делает их и для своих 
ребят, и для друзей, помогая им сэкономить на 
первосентябрьских цветочках. Выходит у нее 
обычно по 20 букетов — ведь по своему второ-
му образованию она флорист-профессионал, 
цветы покупает на оптовой базе. «Все мы 
стараемся вписаться в какие-то суммы, с наи-
меньшими потерями преодолеть эту «школь-
ную лихорадку», — улыбается Ольга. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Ольга и Илья Туренко из Москвы — счастливые многодетные 
родители, воспитывают десятерых детей. Старшей дочке 21 год, 
младшей — 4 года. В этой удивительной семье дети распределились 

поровну — пять мальчиков и пять девочек. «МК» поговорил с Ольгой 
о буднях большого семейства и сборах в школу четверых 
школьников.

МНОГОДЕТНЫЕ

Мама 
десяти 

детей — 
о своих 

лайфхаках 
к 1 сентября

Семей, 
в которых 

все члены от мала 
до велика увлекаются 

волшебным миром Гарри 
Поттера, и не сосчитать. Каково 

это, полностью погрузиться во 
вселенную волшебства в своей 

каждодневной жизни, что это дает 
детям? И нет ли здесь перебора — 

нездорового фанатизма? Зацикленность 
тут ни при чем, уверяет мама Светлана 

Комлева из маленького уральского 
городка Ревда, а пользы много. 

Мы поговорили со Светланой и ее 
12-летней дочкой Миланкой-

Поттероманкой о том, как 
им живется в окружении 

магов и волшебных 
атрибутов.

С ГАРРИ
ПО ЖИЗНИ

«Благодарю 
Поттера, что 

дочка начала 
читать»

Милана 
со Стефанией .

Семья Светланы: дочки Саша и Милана и внуки Стефа и Филипп.

наполнена волшебными моментами о

День рождения  Миланы.

Квиддич на даче.

под
помКлим и Лука.
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Московский художественный театр до-
гуливает последние дни отпуска — свой 125-й 
сезон труппа откроет 2 сентября, но, похоже, 

недосчитается актрисы Лавровой-Глинки. 
Ксения готовится уйти на повышение. Об 
этом, правда, еще не объявлено, но на сайте 

театра о ее работах почему-то написано в 
прошедшем времени — «играла», и дальше 
перечень спектаклей — больше десятка. О ее 
возможном переходе на руководящую чинов-
ничью работу знают единицы — в дирекции 
театра и кое-кто из ближнего окружения.

Новость, конечно, неожиданная и ин-
тригующая — почему из актрис да вдруг 
в чиновники, во власть? Почему Тверской 
области, а, положим, не Владимирской или 
Кировской?

В ответе на второй вопрос логика все 
же просматривается: Ксения — уроженка 
Тверской области, никогда не забывала свою 
малую родину, много бывает там с выступле-
ниями и по делам, активна, поддерживает 
связь с представителями местной власти. 
Дает ли это ей основание возглавить куль-
турную отрасль? Мало ли кто где родился, а 
вот где пригодился — другой вопрос. 

До сих пор Ксения Лаврова-Глинка при-
годилась в Москве, где в 1998 году окончила 

Школу-студию МХТ (курс Олега Табакова) 
и работала — сначала в труппе театра «Et 
cetera»  п/р А.Калягина, а на сцене Худо-
жественного театра ярко дебютировала в 
2001 году в спектакле «№13» в роли Джейн, 
любовницы члена парламента, которую 
этот самый член все время прятал по шка-
фам гостиничного номера 13. Через четы-
ре года молодую актрису приняли в труппу 
Художественного. 

Мы позвонили в Тверскую область своим 
коллегам и поинтересовались — они в курсе 
возможного назначения? 

Коллеги сильно удивились, по их словам, 
нынешний министр — Татьяна Сальникова — 
вполне себе справляется со своими обязан-
ностями, человек в культуре не случайный, 
прежде работавшая в Тверской филармонии, 
и считается первым министром культуры в 
истории Тверской области. Так что интрига 
остается, и следует ждать ее разрешения.

Марина РАЙКИНА.

В первый день августовского путча 
1991 г. отдыхающие на пляже в Одессе не 
поверили своим глазам: к ним спустились 
Михаил Жванецкий и Алла Пугачева соб-
ственными персонами. Алла Борисовна 
предложила устроить демонстрацию, 
«раз в стране переворот». О невероятных 
событиях того дня рассказала Светлана 
Соловьева, которая оказалась тогда ря-
дом с Примадонной.

Как известно, последним указом над уже 
остывающим трупом Советского Союза 
стал документ о присвоении Алле Пу-

гачевой звания «Народная артистка СССР». 
А за четыре месяца до этого, 19 августа, был 
путч. В Москве три дня безумствовала хунта 
ГКЧП, журналисты нашей редакции, фланируя 
между танками и баррикадами, разносили по 
городу напечатанные на принтере листовки 
«МК», поскульку путчисты вероломно и хамски 
запретили нашу газету, а в Одессе на пляже 
стихийный митинг отдыхающих возглавили… 
Алла Пугачева и Михаил Жванецкий. Такие 
были времена. 19 августа, ровно 31 год назад, 
нам затыкали рты, а мы сопротивлялись! Тем 
временем в распоряжении «МК» оказались 
уникальные снимки и свидетельства очевидцев 
«пугачевского бунта» в Одессе, о чем речь пой-
дет чуть ниже, а пока вернемся к историческому 
во всех смыслах указу президента Горбачева, 
которым собственно и была поставлена точка 
в 70-летней истории «империи зла». 

Совестливый Горби этим странным и экс-
центричным на первый взгляд указом (какая 
Пугачева, когда мир перекраивается?!) выч-
ленил, на его взгляд (который, надо заметить, 
совпал тогда с мыслями миллионов), главную 
и самую чудовищную из всех чудовищных не-
справедливостей, которые наплодил СССР за 
десятилетия своей мрачной истории. Нельзя 
было этому историческому атавизму кануть в 
Лету без финальной и запоздавшей почести 
в адрес Женщины, которая не просто поет, а 
стала целой эпохой, подлинным, а не казенным 
олицетворением и символом страны и несколь-
ких поколений! И если бы не Горбачев, который 
это понимал, то, возможно, кто-то другой в 
тогдашнем бедламе хоть и геополитической, 
но весьма трагикомичной горе-катастрофы мог 
и недопетрить до момента истины... 

Нет, почесть запоздала не по головотяп-
ству нерадивых чиновников или «культурных» 
ведомств, это была осознанная «козья морда» 
самонадеянного режима в адрес слишком 
строптивой, вольной, независимой Женщины, 
которая, к тому же и поет. Ну не наглая?! Незави-
симость раздражала, популярность страшила, 
а вовремя, в самом зародыше восхождения на 
Олимп, придушить не успели, действительно 
проглядели. Кто ж предполагал, что эта рыже-
волосая фурия вместо сертифицированных 
конторами худсоветов духоподъемных опусов 
вроде «Я, ты, он, она — вместе целая страна, 
вместе дружная семья» и прочая тра-та-та ста-
нет настырно и настойчиво провозглашать 
личностную самостийность, а не положенный 
общественный тотальный одобрямс?! 

«Просто быть на кого-то похожим,/ Просто 
из года в год нам петь одно и то же./ Но свой 
голос сохранить/ Так порой непросто…». А на 
дворе, если кто не разобрался или вдруг поме-
рещился день сегодняшний, стоял аж 1979 рок! 
Расцвет застоя! А она, понимаешь, распелась! 
Но было поздно. Страна уже была полностью 
завоевана и аннексирована Аллой Пугачевой, 
и просто убрать певицу с глаз долой, из серд-
ца вон было уже невозможно (некоторые из 
сегодняшних киплинговских бандерлогов тут, 
конечно, могут и ехидно ухмыльнуться)… 

■ ■ ■
В августе 1991 года, когда в принципе еще 

ничто не предвещало настолько скоропостиж-
ного конца СССР и указа Горбачева о народной 
артистке, в Одессе проходили гастроли Аллы 
Пугачевой и ее Театра песни «Концерт для 
друзей». Небольшим составом из 4 человек из 
Москвы в дальний путь за своей любимицей 
отправились участники московского фан-клуба 
поклонников Аллы Пугачевой «Апрель». 

«Днем пляж, вечером концерты — таков 
был ежедневный распорядок», — вспоминает 
в увлекательном разговоре с «МК» Светла-
на Соловьева (на верхнем фото справа от 
Аллы). Сохранив юношеский задор, красоту 
и непосредственность, все такая же статная, 
высокая, обаятельная блондинка, она и 30 лет 
спустя остается не только верной поклонницей 
любимой певицы, но и продолжает деятель-
но работать в фан-клубе «Апрель», что уже 
уникально, поскольку таких фан-клубов с тех 
времен не сохранилось ни у одного артиста. 
В апреле нынешнего года, когда вокруг уже 
бушевали шторма в двенадцать баллов, они 
буквально героическими усилиями и с неверо-
тяной отвагой провели в центре Москвы, прямо, 
пардон, на Лубянке, в ЦДРИ, грандиозный фе-
стиваль «Пугачевская весна», посвященный 
очередному дню рождения кумира: выставка, 
лекции, доклады, конкурс песен. Съехались 

поклонники Пугачевой из десятков городов 
России и даже из-за границы, что в нынешних 
обстоятельствах было для многих сродни по-
ходу Амундсена к Южному полюсу.

Светлана была не только счастливой зри-
тельницей на бесчисленных концертах лю-
бимой певицы, но и оказалась свидетелем 
уникального «выхода на пляж» Аллы Пугачевой 
в разгар путча. История известна в разных ин-
терпретациях, в том числе из уст гениального 
Михаила Жванецкого; а рассказ Светланы, 
помимо любопытнейших деталей и наблюде-
ний, прежде нигде не опубликованных, ценен 
незамутненным взглядом «из народа» на со-
бытие, вошедшее в историю. «Свидетельские 
показания» Светланы Соловьевой мы реши-
ли публиковать в формате монолога, не пре-
рывая невероятный рассказ отвлекающими 
вопросами.

■ ■ ■ 
— Алла Борисовна жила на вилле, терри-

ториально расположенной на высокой скале 
прямо над пляжем «Дельфин», — повеству-
ет Светлана. — Естественно, что в качестве 
пляжа, коротая паузы между концертами, мы 
выбрали «Дельфин», два раза в день проходя 
мимо «фазенды», иногда даже умудрялись 
что-то увидеть…

Утро 19 августа 1991 года. Накануне состо-
ялся последний концерт Аллы и Театра песни. 

Первая новость, которую принесла хозяйка 
арендованного нами дома: в Москве танки, в 
стране госпереворот. От жары и отдыха данная 
информация слабо укладывалась в голове, и 
мы отправились на пляж. Проходим мимо «фа-
зенды», на веранде никаких признаков жизни. 
Но, как говорится, в тихом омуте…

Чем живет одесский пляж посреди ку-
пального сезона? Выпаривает жир на лежаках, 
лузгает семечки, качается на волнах, лижет 
мороженое и т.д. и т.п. (необходимое в эти дни 
напоминание: речь идет о 1991-м. — Прим. 
«МК») В тот день в нашей части пляжа располо-
жилась семья Челобановых, Сергей Васильевич 
с супругой и сыном... 

Моим любимым занятием было качаться 
на волнах за водоразделом, в то время как 
подруги по «Апрелю» предпочитали солнечные 
ванны на лежаках. Заплыв за водораздел, я 
вяло наблюдала за пляжем, который хорошо 
просматривался вдали от берега. Вдруг мое 
внимание привлекли две фигуры, неторопливо 
спускающиеся с пригорка. Одна из них — ха-
рактерный силуэт, однако в силу нереальности 
данной гипотезы сразу я не среагировала, а 
продолжала наблюдать. Чем ближе они при-

ближались, тем больше невозможное ста-
новилось возможным. Сомнения уле-

тучились. Это были Алла Пугачева 
и Михаил Жванецкий! 

Они шли в зону пляжа, что 
называется, в народ! На адре-
налине за считаные минуты я 
доплыла до берега, на бегу под-
няла девчонок с лежаков. Когда 
мы приблизились, вокруг Аллы и 

Жванецкого уже начала форми-
роваться небольшая группа зе-

вак. Ее рыжая копна (естественно!) 
привлекла внимание всей округи, но 

поверить в то, что это действительно 
А.Б., было почти невозможно, поэтому на-

род ломанул не сразу. Сначала замечательную 
пару окружили дети, потом к ним присоедини-
лись и взрослые, ну а когда «сообразительный» 
радист пляжа в свой «матюгальник» попро-
сил не мешать отдыхать знаменитостям и не 
создавать нездоровый ажиотаж, последние 
сомнения были развеяны — усидеть на лежаке 
мог только глухой или ленивый. 

А.Б. и М.М. обросли солидным шлейфом и 
двинулись в правое крыло пляжа, где было по-
меньше народу. Процессия продвигалась в час 
по чайной ложке. Каждый норовил что-нибудь 
ляпнуть Алле, из-за чего получилась словесная 
каша, из которой четко запомнилось только, 
что Алла Борисовна поздоровалась с каким-то 
мальчиком, провозгласила коронную фразу «а у 
вас тут весело!» и спросила, где тут поменьше 
народа. Проходящая мимо девушка надела 
на голову Алле свою красную кепку, Пугачева 
улыбнулась и приняла подарок. Откуда-то, как 
рояль из кустов, появился известный фотограф 
Руслан Рощупкин, который и сделал эти кадры. 
Не простила бы себе, если бы потом не выку-
пила у Руслана эти уникальные фотографии, 
и теперь они часть моего архива. 

Разумеется, разговор зашел и о политике. 
На вопрос, что же произошло, Алла Борисовна 
ответила в присущем ей стиле многозначи-
тельной невозмутимости, что, дескать, Мишка 
(Горбачев) заболел и уехал, а когда она ему 
позвонила, он сказал, что ему все надоело. «Я 
тоже болею», — резюмировала Пугачева (по 
слухам, накануне она ездила лечить зуб).

— Алла Борисовна! А если мы Вас пре-
зидентом выберем?

— Меня? Выбирайте!
— А Вы справитесь?

— Я? — многозначительная пауза. — Ко-
нечно, справлюсь…

Народу все прибывало, со всех сторон 
раздавались вопли, но Алла Борисовна особо 
на них внимания не обращала. Вдруг она резко 
обернулась и буквально обалдела от толпы, 
следовавшей за ней.

— Товарищи, а митинги сейчас запрещены, 
знаете? — полушутя обратилась Алла. Однако 
народ и не думал расходиться.

— Ну что ж, раз в стране произошел пере-
ворот, — Пугачева, видимо, решила как-то ор-
ганизовать гомонящую толпу, — давайте, что 
ли, устроим демонстрацию. Только хорошо бы 
идти с песней. Запевайте!

Все, конечно, хотели, чтобы пела Пугачева, 
а она соглашалась петь только со всеми вместе. 
Точку в этом споре поставил вопрос «что будем 
петь?», заданный членами «Апреля». «Вихри 
враждебные», — не раздумывая и твердо от-
ветила Алла Борисовна. Первую строчку спели 
вместе: А.Б. и представители нашего клуба в 
количестве четырех Сирен; вторую Алла пела 
уже одна, мы не знали слов. На этом песня и 
умерла. Алла посмотрела на нас с укором и 
спросила: «Дальше слов не знаем?»

Услышав честно-виноватое «нет», она ска-
зала, что нужно петь что-нибудь другое, лучше 
всего «ваше, народное». На ум, однако, ничего 
путного не приходило. Пришлось сознаться, что 
лучше всего мы знаем песни ее репертуара. 
Тогда Алла велела петь их. Начали с «Чао».

Алла повернулась к Жванецкому: «Видишь, 
че творится, а?!» Решив, что А.Б. больше нас 
не слушает, после слов «муж своей жены без-
дарной» мы замолчали. Но ошиблись! Алла 
повернулась, посмотрела в упор на затихший 
«хор» и спросила: «А дальше?» Воодушевлен-
ные, мы завопили дальше… 

Народ тем временем всё прибывал. Алла 
велела, пока мы идем на другую часть пляжа, 
продумать программу. «Что дальше будем петь, 
товарищи?» — спросила она, и тут ее осенило: 
«Сейчас будем петь «Ням-ням». Будем, а?» — и 
повернулась с этим вопросом к Жванецкому, 
но тот сказал, что этой песни не знает. Тогда 
А.Б. все переиграла: «Нет, не будем! О, «Ням-
ням» запретили. Мне запретили ее петь, и во-
обще меня в последнее время запретили…» 
По толпе прокатилась волна неподдельного 
ужаса: «Как запретили?!» Шутку восприняли 
всерьез, поскольку с утра передали указ ГКЧП 
о запрете газет и прочего свободомыслия, 
так что могли запретить и Пугачеву. Вот так и 
рождаются слухи. 

Толпа надвинулась плотнее, незаметно 
оттеснив Жванецкого. Сначала Алла Борисовна 
этого не заметила, но когда обнаружила, что 
Миша пропал, начала его искать, и, хотя мы 
успокаивали ее, говоря, что знаем все окрест-
ности и сами доведем куда нужно, Пугачева 
хотела идти только с Мишей. Общими усилиями 
Михаил Михайлович был найден, и мы продол-
жили шествие на южную часть пляжа.

По дороге наткнулись на мирно загораю-
щих парня и девушку, читавших альманах «Крик 
— криминальная хроника». Алла Борисовна 
остановилась, наклонилась к книге и прочи-
тала название. Резюмировала: «Класс!». По-
том отметила купальник, в котором загорала 
девушка… 

Наконец мы добрели до лестницы, раз-
делявшей южную и северную части пляжа. На 
горизонте показался стоящий в позе обал-
девшего суриката Сергей Челобанов, о чем я 
сообщила Алле Борисовне. Она молниеносно 
среагировала: «Где Челобанов? А, ну ладно, у 
них своя свадьба, у нас своя»… Постепенно 
мы приблизились непосредственно к воде. 

Видно было, что Жванецкий несколько на-
прягся, так как у него в руках была сумка с 
документами и он был не в восторге от пер-
спективы купания. 

«Боевое крещение, товарищи!» — провоз-
гласила Алла и стала звать Михаила Жванецкого 
в воду. Однако он ни в какую, хотя мы клятвенно 
обещали сохранить документы. Тогда Алла ре-
шила плыть в одиночку. Оценив обстановку, она 
повернулась к толпе и гипнотическим голосом 
попросила: «Только договоримся так, за мной 
плыть не надо. Договорились?» Толпа оцепе-
нела и отступила назад. А.Б. зашла в воду и тут 
же всплыли резиновые тапки. Она их быстро 
поймала и отдала на хранение мне!

Затем погрузилась в воду и медленно 
поплыла. За ней все же увязались люди, в 
основном мальчишки. Мне ситуация показа-
лась опасной, я решила, что надо плыть тоже, 
мало ли чего, подстраховать. Перепоручив 
тапки Ленке Чекмаревой, подруге и соратнице 
по «Апрелю», я быстро догнала Аллу Борисов-
ну. Поравнявшись с ней, я услышала: «Так я 
плавать-то не умею…». Я не поняла, всерьез или 
шутка, но на всякий случай решила поддержать 
ее за руку. «Нет, так я совсем утону!» — отпле-
вываясь морской водой, запротестовала Алла. 
Тогда я предложила плыть к берегу. А.Б. плыла 
вполне уверенно. Тут я нащупала ногами дно и 
сообщила, что уже стоять можно. Она попро-
бовала встать и чуть не захлебнулась. Ну да, 
я не догадалась, что мой рост и ее несколько 
отличаются…

Выйдя на берег, Пугачева и Жванецкий 
двинулись к лифту, который поднимал на скалу, 
где располагалась вилла. Все пытались вы-
сказаться о своей любви к Алле. Запомнились 
ее теплые слова: «Я вас тоже всех очень-очень 
люблю». У лифта она опять попросила за ней 
не ходить, все послушались. На прощанье по-
махала и исчезла. А пляж вернулся к своей 
привычной жизни… 

Спустя минут 5–10 на пляж пришла ком-
пания «горьковских» (фанатов А.Б. — Прим. 
«МК»), их было искренне жаль…

■ ■ ■
«МК» вынес из всей истории такую мораль: 

«А как бы оно, зараза, было, если бы А.Б. все-
таки стала президентом?..»

Артур ГАСПАРЯН.

(НЕ)МУЗЫКАЛЬНЫЕ ХРОНИКИ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
22 августа 2022 года 
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гайка для крепления спиц в 
ободе велосипедного колеса. 4. «Сокровище», кото-
рым дорожит холостяк. 10. «Увеличительный» прием 
в литературе. 11. Киножанр для зрителей с крепкой 
психикой. 13. Сдвоенная лекция на сленге студентов. 
14. Сумма, уменьшенная вдвое во время торга. 15. 
Молчун, погруженный в свой внутренний мир. 16. 
Темнота, еще не набравшая силу. 18. Месяц, когда 
обычно бывает Пасха. 20. Спиралевидный доводчик 
двери. 22. Музыкальный инструмент, «скрученный в 
бараний рог». 23. Коренной австралиец с бумерангом. 
24. Форма лимонной дольки к чаю. 27. Моллюск в 
прозвище теннисиста Даниила Медведева. 30. За-
дворки города, где обитает беднота. 32. Рекордный 
параметр небоскреба. 34. Завязка вместо липучки 
и молнии на ботинке. 35. Производство хмельных 
нектаров. 36. «Топот» дождевых капель по крыше. 
38. «Букет» из пшеницы в руках жницы. 39. Селянин, 
переехавший в столицу. 40. Птица, которую готовят 
на День благодарения в США. 41. Ловелас, бросив-
ший беременную подружку. 42. «Непромокайка» для 
тентов и рюкзаков.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Поздравление, выгравированное 
на кубке. 2. Дыхательный «кратер» на «равнине» кожи. 
3. Профессионал за штурвалом истребителя. 5. День-
ги, приобретенные в обменнике. 6. Спортсмен, для 
которого важна лишь победа. 7. Раскатанное катком 
дорожное «тесто». 8. Крашеная «шелуха», оставшаяся 
после Пасхи. 9. Рыба для высококачественных консер-
вов. 10. Маска боли на лице раненого. 12. Этап после 
написания условия задачи. 17. Бескорыстный добрый 
человек. 19. Беспринципный представитель власти. 
20. «Лик» Пушкина на стене в кабинете литературы. 
21. «Дырявая» сумка советской покупательницы. 
25. Зверек, блестяще притворяющийся мертвым. 
26. Поведение игрока, приводящее к травме. 27. 
«Принудительная» пропитка земли водой. 28. Защита 
крепости от атаки неприятеля. 29. Герой, способный 
на подвиг лишь на словах. 31. Автор заключения о 
подлинности шедевра. 33. Причина отсутствия света 
во всем городе. 34. Бесценная картина художника. 
37. Искусство, за которое «Оскара» дают. 38. Об-
работанная Бажовым уральская байка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Харизма. 4. Сопрано. 10. Престол. 11. Идальго. 13. Нары. 14. 
Утюг. 15. Анималист. 16. Корсаж. 18. Арбитр. 20. Банкрот. 22. Пьянство. 23. Дипломат. 
24. Кормилец. 27. Анимация. 30. Яблочко. 32. Регата. 34. Зевака. 35. Платформа. 
36. Степ. 38. Скит. 39. Винодел. 40. Тележка. 41. Просьба. 42. Комфорт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хроника. 2. Икры. 3. Массаж. 5. Оплата. 6. Рагу. 7. Олигарх. 8. 
Фламинго. 9. Кислород. 10. Прорезь. 12. Отписка. 17. Абонемент. 19. Рисование. 
20. Баталия. 21. Топливо. 25. Обогрев. 26. Целитель. 27. Алчность. 28. Изнанка. 29. 
Приступ. 31. Дантист. 33. Апломб. 34. Зарево. 37. Пирс. 38. Скиф.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ изготовление книг и брошюр 

от 1 экземпляра т. 8(499)195-60-43

куплю

 платы, микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ т. 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых т. 8-903-135-07-36
❑ отдых т. 8-926-783-41-50

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ ВЕСЬ 2023 ГОД!
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834б, у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
23 августа с 8.30 до 19.00
м. «Ботанический сад», 
Лазоревый проезд, д. 5, к. 5, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, вл. 2, 
на автостоянке возле ярмарки
р-н Хорошево-Мневники, ул. Генерала Глаголева, 
д. 19, на автостоянке

24 августа с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
25 августа с 8.30 до 19.00
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
26 августа с 8.30 до 19.00
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЯ ГОРОДА
27 августа с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе ЦДК «Созвездие»
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3, 
в районе дворца спорта «Юбилейный»

КЛИН, ул. Миши Балакирева, у д. 6/24, 
сквер им. Афанасьева
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 14А, в парке культуры, 
у памятника И.Г.Воробьеву
ПУШКИНО, микрорайон Серебрянка, д. 8, 
на набережной
СТУПИНО, ул. Андропова, д. 43А/2, 
у фонтана перед зданием администрации
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, 
в городском парке культуры и отдыха
28 августа с 11.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, Туполевское шоссе, д. 1/3, 
в городском парке культуры и отдыха 

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ
27 августа с 10.00 до 16.00 
МОСКВА, м. «Парк Победы», Поклонная гора

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЁДА В КОЛОМЕНСКОМ
25, 26, 27, 28 августа с 10.00 до 16.00  
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, в музее-
заповеднике «Коломенское», Ярмарочная площадь, 
павильон В15

НА ПЛЯЖЕ В ОДЕССЕ: Уникальные 
свидетельства 

о путче 
и Примадонне 

АКТРИСА ПРЕТЕНДУЕТ 
НА РОЛЬ МИНИСТРА КУЛЬТУРЫ
Заговорили о грядущем переходе 
Ксении Лавровой-Глинки в чиновницы
Труппу МХТ им. Чехова может покинуть актриса Ксения Лаврова-Глинка — в 
связи с переходом на другую работу. По информации из наших источников, 
она готовится стать ни много ни мало… министром культуры. Не России пока, 
а всего лишь Тверской области, откуда она родом.
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За Аллой Пугачевой в море увязалась толпа мальчишек.

ЧУДО 1991 ГОДА

ПУГАЧЕВА СО ЖВАНЕЦКИМ

ЛИ
ЧН

Ы
Й 

АР
ХИ

В 
С.

СО
ЛО

ВЬ
ЕВ

О
Й

ЛИ
ЧН

Ы
Й 

АР
ХИ

В 
С.

СО
ЛО

ВЬ
ЕВ

О
Й



ТЕМА ДНЯ РЕПЛИКА

ПРОБЛЕМА

СПОРТ

МОЯ МОСКВА

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Рэй Брэдбери (1920–2012) — классик на-
учной фантастики
Марат Башаров (1974) — актер театра и 
кино, телеведущий
Александр Дворников (1961) — военачаль-
ник, генерал-полковник, командующий вой-
сками Южного военного округа, Герой РФ
Александр Мостовой (1968) — известный 
футболист
Ирина Скобцева (1927–2020) — киноак-
триса, народная артистка РСФСР

Татьяна Судец (1947) — телеведущая, дик-
тор, заслуженная артистка России

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День Государственного флага Российской 
Федерации
День Республики Коми
Международный день памяти жертв 
актов насилия на основе религии или 
убеждений
1767 г. — Екатерина II издала указ, запрещаю-
щий крестьянам жаловаться на помещиков 

лично императрице или императору
1832 г. — в Кронштадте была открыта Флот-
ская библиотека. Большое участие в ее соз-
дании принял известный мореплаватель 
Ф.Ф.Беллинсгаузен
1942 г. — на Кировском заводе в Челябинске 
начато конвейерное производство танков 
Т-34
2002 г. — столица Австралии Канберра стала 
первым местом на континенте, где узаконены 
аборты
2012 г. — Россия официально вступила во 

Всемирную торговую организацию
ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 15…17°, 
днем 27…29°. Облачно, с прояснениями. По 
области местами небольшой дождь. Ветер 
юго-восточный, 6–11 м/c. Восход Солнца — 
5.14, заход Солнца — 19.49, долгота дня — 
14.34. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.
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Обидно, но там, где платят до обидного 
мало, все равно заработаешь больше, 
чем лежа обиженно на диване. 

Родители знакомой хотели родить 
трех дочерей и назвать их Вера, На-
дежда и Любовь. Но что-то пошло не 
так: теперь у них есть Вера, Надежда 
и Денис. 

Он постоянно дарил ей всякие средства 
для ухода... Но она не уходила. 

В шотландский элитный клуб можно прой-
ти и без юбки. Но косые взгляды окружаю-
щих, шепоток за спиной, наглая усмешка 
официанта... Зачем вам это надо?! 

— На моей работе нет места страху. Если 
проявишь страх — все, ты мертв!
— А кем вы работаете?
— Воспитательницей в детском саду. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Даниил Медведев проиграл в полуфина-
ле «Мастерса» в Цинциннати Стефаносу 
Циципасу (6:7, 6:3, 3:6). С греком у него 
всегда были натянутые отношения, и это 
поражение должно быть очень болезнен-
ным для Дани. Но впереди US Open, где 
российскому теннисисту предстоит за-
щищать титул, и нынешние результаты 
немного тревожат.

После победы в Лос-Кабос казалось, что 
Даниил Медведев должен поймать кураж, на-
брать форму и доказывать всем, что он не про-
сто так победитель турнира Большого шлема. 
Пусть этот сезон был не самым удачным для 
него — ни одного титула до Мексики, но на то 
были объективные причины. В конце концов 
финал Australian Open и два травяных финала 
— это тоже не баран чихнул. Ну и плюс у Мед-
ведева была операция весной, а потом отстра-
нение от Уимблдона. Есть из-за чего и форму 
потерять, и психологически надломиться.

Вот сейчас эти проблемы и вылезают, по-
хоже. И к третьему сету у Дани то ли не хватает 
сил, то ли разыгрываются нервы. Так было и с 
Ником Кирьосом в Монреале, так случилось и 
в Цинциннати со Стефаносом Циципасом.

Турнир в Цинциннати для него шел как по 
маслу, хотя соперники были довольно масти-
тые — все из топ-30. Ботик Ван де Зандшульп, 
Денис Шаповалов, Тейлор Фритц, выбивший 
из сетки Ника Кирьоса и Андрея Рублева. Всех 

Медведев прошел без потери сета и дал по-
нять: на американском харде он может обы-
грать любого. И даже сам в этом признался, 
довольный победами: «В целом я доволен 
своим уровнем. Если я продолжу в том же 
духе и буду прибавлять по ходу матчей, то 
смогу обыграть любого». Что же случилось в 
полуфинале?

Матч между Медведевым и Циципасом 
— это словно ЦСКА — «Спартак» в футболе. 
Тем более на такой высокой стадии турни-
ра. В этом поколении теннисистов они, по-
жалуй, самые непримиримые соперники. Ну 

не считать же серьезной вражду Кирьоса с 
Джоковичем, игроков разного уровня, к тому 
же помирившихся.

Стеф и Даня в последнее время тоже 
стараются не давать волю эмоциям — надо 
же в конце концов когда-нибудь взрослеть. 
Впрочем, в Австралии в этом году было жар-
ко! В полуфинальном матче турнира Боль-
шого шлема Даниил закатил грандиозный 
скандал по поводу коучинга со стороны отца 
Циципаса. Та игра, правда, осталась за рос-
сиянином, так что, может, стоило и в этот раз 
поскандалить?

Еще во втором сете Медведев мог навесить 
греку баранку, выигрывая 5:0, но дальше нача-
лась какая-то неразбериха. Двойные ошибки на 
брейк-пойнте, проблемы с подачей. «Я просто 
воспользовался тем, что у него не всегда про-
ходила первая подача, и за счет этого получил 
пару возможностей захватить преимущество. 
Он часто не попадал первым мячом несколько 
раз подряд и тем самым дал мне время, чтобы 
немного четче обдумывать следующий шаг», — 
Циципас словно ткнул лицом своего соперника 
в его собственные проблемы.

Выиграв матч, грек радостно станцевал. 
Во-первых, он финалист «Мастерса», и это 
его пятый финал в сезоне, два из которых он 
выиграл. Во-вторых, этот результат позволяет 
ему вернуться в топ-5. Ну и в-третьих, позво-
ляет улучшить статистику против заклятого 
соперника — теперь у него три выигранных 
очных встречи из десяти.

Медведев же проиграл четвертый матч 
против соперника из топ-10 в этом сезоне. 
Первый был против Рафаэля Надаля в австра-
лийском финале, а также он два раза в этом 
году проигрывал Хуберту Гуркачу.

Перед важнейшим турниром Большого 
шлема, куда Даниил приедет в статусе чем-
пиона, это тревожная тенденция. А если Мед-
ведеву действительно не всегда хватает сил на 
третий сет, моральных или физических, то она 
становится еще тревожнее перед пятисетовым 
форматом Шлема.

У Дани и Жиля Сервара есть одна неделя, 
чтобы хорошо над этим поработать.

Ульяна УРБАН.

Электронное голосование успело стать 
знакомой процедурой для жителей Мо-
сквы, однако перед новым избирательным 
сезоном необходимо проверить — все 
ли работает так, как надо? Для этого в 
пятницу, 26 августа, пройдет масштабное 
тестовое голосование. Тестирование по-
зволяет разработчикам найти «слабые» 
места и, если необходимо, усилить их. 
Принять участие в тестировании смогут 
совершеннолетние москвичи — те самые, 
кто будет голосовать на выборах 9–11 
сентября.

Несмотря на то что система электрон-
ного голосования в столице уже отработа-
на, необходимо проверить: все ли помнят 
правила, хорошо ли работает система, не 
возникло ли за последний год каких-то не-
предвиденных сложностей? Для этого в 
пятницу, 26 августа, с 8.00 до 17.00 состо-
ится масштабное тестовое голосование в 
Москве. Главная цель этой процедуры — от-
работать различные сценарии прохождения 
электронного голосования, чтобы реальное 
голосование в сентябре прошло без на-
кладок и ошибок при подсчете результатов. 
Тестирование позволяет разработчикам 
найти слабые места и, если необходимо, 
усилить их. 

Благодаря тестовому голосованию мо-
сквичи смогут познакомиться с нововведе-
ниями этого года — например, теперь вместо 
члена избирательной комиссии искать изби-
рателя в электронном списке будет специаль-
ный сканер. Электронный реестр избирателей 
будет использоваться во время выборов и на 
очном, и на онлайн-голосовании. Поэтому и 
тест будет проходить и в онлайн-формате, 
и — впервые — на участках. 

Тестовое голосование всегда проводится 
в условиях, максимально приближенных к ре-
альным — и москвичи, и тестировщики смогут 
почувствовать себя точно так, как на выборах. 
Во время тестового голосования будут работать 
принтеры, которые будут печатать «бумажный 
след» голосов, поступивших в систему онлайн-
голосования. Как рассказал начальник управле-
ния по совершенствованию территориального 
управления и развитию смарт-проектов пра-
вительства Москвы Артем Костырко, одновре-
менно будут работать и офлайновые участки, 
то есть настоящие УИК с подключенным туда 
электронным реестром, и будет проводиться 
электронное голосование.

Важнейшее требование к электронному 
голосованию — соблюдение тайны голосо-
вания. Поэтому все данные, поступающие в 
блокчейн, будут зашифрованы ключом шиф-
рования. Накануне тестового голосования 
ключ будет разделен на несколько частей, 
которые отдадут разным людям — они смогут 
соединить их вместе только после 17.00, когда 
тестирование завершится и будет запущена 
процедура подсчета голосов. До этого никто 
не сможет преждевременно узнать результаты 
голосования.

Вопрос, который интересует многих, — 
за что именно предстоит проголосовать в 
ходе теста: репетируют ведь процедуру, а 
не сами выборы?

«Мы обратились, как вы помните, на на-
шем заседании к москвичам, участникам 
электорального процесса, к членам наше-
го штаба с предложением подумать и дать 
нам вопрос для тестового голосования. Во-
прос, по нашему мнению, должен быть таким, 
который волнует всех москвичей, и вопрос 
должен подразумевать большое количество 
вариантов ответов, чтобы также посмотреть, 

как работает список. Мы получили огромное 
количество предложений. Мы их решили обоб-
щить и решили создать один универсальный 
вопрос: «Какие улучшения помогут сделать 
ваш район более комфортным?» — пояснил 
руководитель Общественного штаба по на-
блюдению за выборами в Москве в 2022 году 
Вадим Ковалев. Жители 125 районов, уча-
ствующих в тесте, будут отвечать на один и 
тот же вопрос, варианты ответа также будут 
одинаковыми. 

Также Ковалев напомнил, что москвичи 
подали большое количество заявок на всту-
пление в наблюдатели за выборами, так что 

есть все основания рассчитывать, что гряду-
щее голосование пройдет под полноценным 
гражданским контролем — за последние годы 
сознательность москвичей в этом вопросе 
существенно возросла.

«У нас продолжается набор в корпус на-
блюдателей Общественной палаты — 70% 
корпуса сформировано, это порядка 7000 
человек. Совсем скоро начнется обучение, там 
уже курс сформирован, все готово для того, 
чтобы начать образовательную кампанию», 
— отметил Ковалев. По его словам, в ходе 
недавнего заседания был утвержден кодекс 
наблюдателя Общественной палаты Москвы 

на выборах — туда внесли ряд предложений 
и изменений.

На грядущих выборах — так же, как и в 
прошлом году, — москвичи смогут принять 
участие в программе «Миллион призов». К 
ней уже присоединились более 160 партнеров 
— об этом сообщили в Московской торгово-
промышленной палате. Среди них — мага-
зины, рестораны, кафе и аптеки, а также в 
этом году партнерами программы впервые 
стали столичные музеи и театры. Президент 
Московской торгово-промышленной пала-
ты Владимир Платонов добавил, что список 
партнеров еще может пополняться. В рамках 
акции избиратели смогут выиграть один из 
100 автомобилей или от 3000 до 10 000 бал-
лов, которые можно будет как потратить на 
покупки у партнеров программы, так и обме-
нять на билеты на культурные мероприятия. 
В Telegram заработал специальный чат-бот, 
который готов ответить на вопросы о про-
грамме «Миллион призов» для участников 
онлайн-голосования на сентябрьских выборах 
в Москве: с его помощью можно узнать, где 
следить за розыгрышами призов, как про-
верить свой выигрыш и получить его, а также 
до какого числа необходимо потратить баллы. 
Также информацию можно найти на сайте 
акции #ВыбираемВместе2022.

Напомним, что выборы депутатов пред-
ставительных органов местного самоуправ-
ления в Москве пройдут 9–11 сентября 2022 
года. Муниципальные выборы пройдут в 125 из 
146 муниципальных образований столицы.

Евгения НИКИТСКАЯ.

СЦЕНАРИИ ОНЛАЙН-ГОЛОСОВАНИЯ 
ПРОВЕРЯТ ЕЩЕ РАЗ: ВСЁ ПОД НАБЛЮДЕНИЕМ!

Масштабное тестовое голосование 
пройдет 26 августа в Москве

б М

Руководитель Общественного штаба 
по наблюдению за выборами в Москве 
в 2022 году Вадим Ковалев и глава 
Мосгоризбиркома Дмитрий Реут.
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Прыгун в высоту Данил Лысенко, пропу-
стивший четыре года из-за дисквалифи-
кации, вновь шумит в секторе. Прыгает 
не за деньги, за идею. Окажись в эти дни 
на чемпионате Европы, который про-
ходит в Мюнхене, бился бы за первое 
место с Ильей Иванюком. Их результат 
на 2,34 превышает результат нынеш-
него чемпиона итальянца Джанмарко 
Тамбери на 4 см. 

Данил Лысенко сегодня — живой при-
мер той самой мотивации, о которой мы 
будем еще не раз говорить за время от-
странения наших спортсменов от междуна-
родных стартов. Его случай, конечно, осо-
бый. Но, похоже, Лысенко все равно, есть 
в секторе соперники или нет. Есть высота, 
диктует ритм лишь она. Он на долгое время 
лишился права выступать, но теперь жаждет 
вернуть свое. 

С тренером Сергеем Клюгиным они 
встретились в секторе, преследуя лишь 
одну цель: возвращение. Это Лысенко ему 
позвонил, поговорили, потом приступили 
к тренировкам. Дисквалификация не по-
зволяла находиться в секторе с кем-то из 
действующих спортсменов. Поэтому рабо-
тали, когда других прыгунов уже не было. И 
без, что называется, материального стиму-
ла. Платить было некому. Ни федеральные, 
ни региональные спортивные организации 
не имели права его финансировать. Тре-
нировался, уйдя с работы и продав квар-
тиру, на морально-волевых и ожидании 
возвращения. 

А до этого — работал, доставляя за-
казы на машине, сидел на удаленной под-
работке, развозил на «Газели» оборудование 
на стройки. Прошел школу жизни. Говорит, 
что понял: без спорта жить не может. И его 
родная и любимая стихия — это ежедневная 
работа на тренировках. 

Лысенко истосковался по делу и себе 
в деле. Никто не знает, какую бы высоту 
прыгун уже взял, выступай все последние 
годы. Дисквалификация остановила полет 
на высоте 2,40. На Мемориале Куца — всего 
втором выходе в сектор после длительного 
отсутствия, Данил Лысенко, начав нормаль-
но тренироваться лишь зимой, прыгнул на 
2,34 м. 

Через несколько дней (25 августа) в Че-
лябинске стартует Спартакиада сильнейших 
спортсменов России. Лысенко впрыгнул 
в число ее участников. Сначала на Кубке 
Свердловской области победил, зафик-
сировав 2,31. А через пять дней на Кубке 
Москвы — Мемориале В.Куца — как раз и 
оформил себе билет на спартакиаду. Он 
мог получить его только одним способом: 
повторив или превысив лучший результат 
сезона. Он его, установленный Ильей Ива-
нюком, повторил.

Не каждый, конечно, смог бы вернуться. 
Спортсмен говорит сегодня: прошу про-
щения у всех, кто пострадал от ситуации. А 
фальсификация конкретных справок Лысен-
ко ведь затронула всю нашу легкую атлетику, 
«наградив» продолженным неполноценным 
статусом Всероссийской федерации легкой 
атлетики, штрафом и новыми ограничениями 
даже нейтрального статуса. 

Еще Данил признается: если бы можно 
было вернуться назад, конечно, все сделал 
по-другому, только этой возможности нет. 
А вот жизнь продолжается. 

И в этой жизни ему придется много 
раз вспоминать то, что хотел бы забыть. 
Самое простое и сложное, при этом не 

гарантирующее, что вопросов по теме боль-
ше не будет, — это сделать заявление. Как 
делают провинившиеся зарубежные звезды, 
не идя по пути принятого у нас молчания. 

Журналистам, спрашивающим, не готов 
ли он к публичным заявлениям, Лысенко 
ответил так: «Все продумано, пока по этой 
ситуации не разговариваю, делать какие-
то заявления пока не буду, но в голове все 
есть». 

Он не готов еще на разглашение дета-
лей случившегося. Или пока, или — вообще. 
Если второе, то придется ему тяжело. Он 
признает, что несет ответственность за то, 
что тогда, несколько лет назад, не задавал 
вопросов, когда ему говорили, как надо 
оправдать один из пропущенных допинг-
тестов. То молчание обернулось бедой. 

Но и молчание дальше — не выход. При-
мер биатлониста Александра Логинова у 
всех перед глазами. Лысенко, как и Саша, 
вышел из дисквалификации на высокий уро-
вень. Пусть пока в домашнем секторе, высо-
ты это не убавляет. Говорят, победителей не 
судят. Еще как судят, причем многократно. 

Российская легкая атлетика с 2015 года 
находится под санкциями в результате до-
пинговых скандалов. В июле Всемирная 
легкоатлетическая ассоциация одобрила 
18 заявок российских легкоатлетов на полу-
чение нейтрального статуса. Не знаю, когда 
Данил Лысенко выступит на международной 
арене. Да и сможет ли когда-нибудь вообще. 
Но если ситуация с выдачей нейтральных 
статусов сохранится, то у World Athletics 
будет повод Лысенко его не выдавать. Без 
объяснения-то не дают его иным спортсме-
нам, а тут такой шлейф скандала. 

Данил абсолютно по-житейски не 
спрашивает даже, а констатирует: если я 
не буду прыгать, лучше от этого никому не 
станет. Это правда. Но правда и то, что ему 
все же надо выступить с официальным за-
явлением. По законам большого спорта, в 
который он возвращается. Учитывая еще и 
наши проблемы.

Лысенко — красавец в секторе. Это 
признают и видят все, кто наблюдает, как 
он прыгает. Не в высоте даже дело: видал и 
он, и мы в его исполнении цифры и повыше. 
Но то, как он преодолевает планку, достойно 
восхищения. «В данный момент я еще далек 
от своих оптимальных технических и физи-
ческих кондиций», — говорит Данил.

…Но как и что будет в будущем, пока 
никто не знает. И есть то, что уже есть ре-
ально: сформированы списки участников 
Всероссийской спартакиады по летним ви-
дам спорта среди сильнейших спортсменов 
2022 года, которая пройдет в Челябинске с 
25 по 28 августа. 

Тренер Клюгин говорит: в Челябинске 
Лысенко будет брать высоту на выигрыш. То 
есть прыжку он может отдаться раскованно. 
Данил сегодня — на мощной волне возвра-
щения. Его запредельная мотивация — это 
вернуть себя. И себе, и сектору. И очень 
хочется увидеть, до каких высот доберется 
спортсмен, который в столь трудное для 
российского спорта время просто кайфует 
от того, что прыгает. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ДЕЛО ЛЫСЕНКО: ПРЫЖОК
Как спортсмен возвращает 
себя в сектор: зарплаты нет, 
мотивация зашкаливает

В Джидде (Саудовская Аравия) в ночь на 
воскресенье, 21 августа, завершился бой 
за титул чемпиона мира по боксу по верси-
ям WBA, WBO и IBF в тяжелом весе Алек-
сандр Усик (Украина) — Энтони Джошуа 
(Великобритания). Раздельным решением 
судей победу одержал украинский боксер, 
который сохранил свои титулы. Бывший 
чемпион мира по боксу в первом тяжелом 
весе по версии WBC Григорий Дрозд поде-
лился впечатлениями от победы и оценил 
будущие возможности Усика.

«Назвать бой скучным — 
это безумие»

— Григорий, в комментариях болель-
щики жалуются, что поединок получился 
скучным. Насколько вы разделяете это 
мнение?

— Я считаю, что это большая глупость. 
Поединок не был скучным. Да, в первой по-
ловине из-за напряжения соперники показали 
позиционный бокс. Комбинации из одного-двух 
ударов. Потом все взвинтилось. Мне очень по-
нравился бой. Насыщенный, крутой, плотный и 
прекрасный поединок. Просто на загляденье. 
Назвать его скучным — безумие. 

— Как сильно изменился Джошуа с 
момента первой встречи?

— Один из тех примеров, когда проиграв-
ший боксер сделал правильные выводы и круто 
подготовился к реваншу. Во-первых, Энтони 
был лучше готов, чем к первому бою. Второе 
— он добавил в движении, работе корпусом 
и головой. Ему удалось не оказаться стоячей 
мишенью. У Джошуа получалось убирать свой 
большой корпус и заставлять Усика промахи-
ваться. Третье — феноменальный настрой. В 
конце встречи британец пошел ва-банк и про-
пускал такие же удары, как и в первом поединке. 
На этот раз он стоял как камень, отвечал и шел 
в размен. Бой был равным. Я насчитал 7:5 в 
пользу Усика. Джошуа выиграл пять раундов, 
и это были хорошие раунды. Он действительно 
изменился и был близок к победе.

— После девятого раунда были ли у вас 
сомнения в победе Александра?

— Нет. У Джошуа по большому счету так 
и не получилось плотно пробить. Он попадал 

в область горла, подбородка, но не было эпи-
зодов, когда он точно приложился. До конца 
встречи в воздухе чувствовалось, что, если 
Джошуа попадет, все перевернется. Когда 
наступил десятый раунд и Александр начал 
эффектно уворачиваться, я понял, что у него 
открылось второе дыхание. И он доведет бой 
до победного конца.

«У Саши глаза на лоб 
полезли в девятом раунде»

— Сколько россиян болело за Усика в 
этот вечер?

— Сложный вопрос. Я был в баре. 80 про-
центов посетителей точно болели за Усика. 

— Насколько разумно считать, что 
Джошуа поддавался? В комментариях 

болельщики выража-
ли такую мысль.

— Не представ-
ляю, как можно гово-
рить подобные вещи на 
таком уровне. Два лучших 
боксера спорили за миро-
вую корону. Как можно в такой 
ситуации поддаваться?! Не могу понять, как 
люди приходят к подобным выводам. Полный 
бред. Мы увидели настоящий бой. Никто не 
поддавался.

Джошуа искал, пытался, оказывал давле-
ние и проделал большую работу. Он молодец. 
Энтони сумел изменить рисунок встречи. Он не 
выглядел беспомощным, как в первом поедин-
ке. Он был опасен, и мы помним девятый раунд, 
когда у Саши глаза на лоб полезли. Джошуа не 
мог поддаваться. Посмотрите интервью после 

боя. Он все поставил на кон. Это был главный 
поединок в его жизни. Он не мог сдержать 
эмоций. Не может человек испытывать такие 
эмоции, если играет в поддавки.

— Если вы говорили о главном бое в 
жизни, можно ли говорить, что на кону была 
карьера Джошуа?

— Я считаю, что Энтони стал сильнее. Сей-
час он стал лучше и изменился как боксер. Да, 
он проиграл Усику, но у него были шансы, и это 
был равный поединок. Не хватило скорости и 
точности, быть может, функциональной готов-
ности. Не смог британец додавить. Сегодня 
Джошуа стал сильнее как боксер. И у меня 
промелькнула мысль, что третий бой с ними 
я бы посмотрел.

«Не удивлюсь, если Усик 
победит Фьюри»

— Основания в пользу третьего поедин-
ка есть?

— В части прав нет. Джошуа был чемпио-
ном, Усик забрал у него пояса и снова победил 
в реванше. Эта история закольцевалась. Но 

Энтони молодой боксер, один из лучших 
в мире, он хочет расти, делать выводы 

и шагать дальше, поэтому они еще 
могут встретиться. Не знаю, нужен 
ли третий бой Усику сразу. Джошуа 
был близок к победе. Небольшая не-
досказанность чувствуется. Энтони 
мог сделать что-то еще, но не полу-

чилось. Это дает основание говорить 
о третьем поединке. Я бы посмотрел 

его с удовольствием. 
— Насколько большие проблемы 

возникнут у Тайсона Фьюри в поединке 
с Усиком?

— Возьмем Александра в компанию Фью-
ри, Джошуа и Деонтея Уайлдера. Усик не са-
мый большой тяжеловес, но, честно сказать, 
я не удивлюсь, если он сделает с Фьюри то же 
самое, что с Джошуа. Конечно, у Тайсона есть 
скорость, но он бывает неуклюжим. В принципе, 
Усик может завязать Фьюри в узел, закрутить, 
затанцевать и обыграть. Но Тайсон насколько 
неуклюж, настолько и нестандартен. Он может 
создать большие проблемы Усику.

Владислав УСАЧЕВ.

«Усик может завязать 
Фьюри в узел» Бывший 

чемпион 
мира Григорий 

Дрозд — о победе 
украинского 

боксера

Опасная тенденция 
перед US Open
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